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Мнение ОДНО: осудить
б е зо тв е тств е н н о сть

Ведомственное равнодушие к социальным нуждам людей 
стало предметом принципиального разговора на чрезвычай
ном заседании исполкома горсовета.

Исполком выразил недоверие начальнику управления механизации № 1 
И. И. Чигиринскому, главному инженеру предприятия «Горэлектросети* В. С. 
Вербицкому и потребовал освободить от занимаемой должности мастера кабель
ного участка И. О. Шульгина. Члену исполкома, заместителю начальника объе
динения «Томскстрой» В. К. Куковице объявлен строгий выговор.
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„Э т о т
труд-самый
почетны й"

С Е Л О -Н А Ш А  ЗА Б О Т А  И ТРЕВОГА

Такая 4>раза прозвучала в 
разговоре, достоявшемся в 
зале Октябрьского райкома 
КПСС. «Самым почетным» 
был назван труд матери и 
отца — родителей, воспиты
вающих детей. И с этим 
нельзя не согласиться. Но, 
признавая это, мы всякий 
раз должны спросить себя: 
«А  что сделано, чтобы облег
чить этот труд, помочь роди
телям, тем более если речь 
идет о многодетных семьях? ».

Этот вопрос был в центре 
внимания во время встречи 
первого секретаря обкома 
КПСС В. И. Зоркальцева с 
членами городского совета 
многодетных семей, совета 
женщин и клуба многодет
ных семей Октябрьского 
района. Во встрече приняли 
участие народный депутат 
СССР М. Н. Лицкевич, чле
ны инициативной группы в 
ее поддержку, а также ра
ботники райкома партии. 
Итоги состоявшегося разго
вора, проблемы, поднятые в 
нем, послужат Марии Нико
лаевне основой для внесения 
предложений в советский 
парламент по улучшению со
стояния материнства и дет
ства в нашей стране, поло
жения многодетных семей.

— Известно, что много
детным семьям приходится 
решать одни и те же проб
лемы, — сказал, начиная 
разговор, председатель го
родского совета многодетных 
семей В. Л. Екимов, — И 
это нас объединило. По ини
циативе Октябрьского райко
ма КПСС был создан снача
ла клуб многодетных мате
рей, а затем и многодет
ных семей. Появились такие 
клубы и в других раойнах 
Томска, был образован го
родской совет.

Клубы многодетных семей, 
говорили выступавшие на 
встрече, дают не только воз
можность общения. Всем мит 
ром, в контакте с обществен
ными организациями, спод
ручнее преодолеть возникаю
щие трудности, отстаивать 
свои интересы. Однако проб
лем у многодетных семей по- 
прежнему много. Об этом го
ворили на встрече инженер 
«Томскстроя» Г. Н. Обоян- 
ская, председатель совета 
клуба многодетных матерей 
Октябрьского района Е. В. 
Екимова, преподаватель 
СПТУ-16 Г. А. Немчинова, 
учитель школы № 3? Т. В. 
Козикова, председатель се
мейного совета областной ор
ганизации Советского детско
го фонда А. А. Музеник, 
диспетчер троллейбусного 
депо Л. Г. Чичкан, инженер 
радиотехнического завода. 
В. В. Сафонова, преподава
тель ТИСИ Н. М. Стукано- 
ва.

Самая наболевшая т е м а - 
жилье. Участники встречи 
рассказали, что практиче
ски ни одной многодетной 
семье не удалось улучшить 
жилищные условия за счет 
местных Советов, не всегда 
идут нм навстречу на пред
приятиях.

Немало нерешенных проб
лем и в обеспечении товара
ми. У многодетных родите- 
цей не всегда находится вре
мя, чтобы отстоять очереди 
в магазинах, нет возможно
сти приобрести ряд товаров 
повышенного спроса, не упо
рядочено обеспечение про
дуктами многодетных семей 
через столы заказов. Очевид
но, по мнению участников 
беседы, в областном центре 
нужен специализированный 
магазин «Большая семья», 
а многодетные семьи долж
ны быть прикреплены к сто
лам заказов в овощных ма
газинах, Существенно по
мочь в обеспечении таких 
семей овощами могли бы ми
чуринские участки, выделен
ные им близ Томска.

Важную проблему подня
ла член инициативной груп
пы народного депутата СССР

т Л И О Е  СЕНО СЕВЕРЯН

М. Н. Лицкевич научный со
трудник СФТИ Л. Е. Эпик- 
тетова, высказавшаяся про
тив строительства жилья за 
счет невыполнения планов 
по вводу детских дошколь
ных учреждений, школ, 
больниц, а также без соору
жения в микрорайонах объ- 
; ::гов социальи-' - бытового 
л культурно! 1 ,дг,гачения. В 
некоторых выс:1 ул!.чениях бы
ли затронуты проблемы 
улучшения медицинского об
служивания многодетных се
мей, взаимодействия город
ского совета и клубов с ме
стными Советами.

На встрече отмечалось, 
что , члены клубов многодет
ных семей не хотят нахо
диться в роли просителей и 
ждать от кого-то решения 
своих проблем. Они высту
пили с инициативой созда
ния областного центра помо
щи многодетным семьям, а 
на его базе — кооператива 
«Семья». ,

— Этот кооператив мог 
бы оказывать томичам авто
транспортные . услуги, . — 
сказал член городского со
вета многодетных семей В. К. 
Еруцкий, —- И, кроме это
го, помогать большим семь
ям организовывать для них 
выезды на природу, экскур
сии, на концерты и в кино. 
Появится возможность до
ставлять ранние фрукты и 
овощи для магазинов, обслу
живающих такие семьи, а 
при увеличении денежных 
средств — и участвовать в. 
долевом строительстве жи
лья.

Члены клубов планируют 
активно включиться в кам
панию по выборам в мест
ные Советы и побороться за 
депутатские мандаты. Одной 
из важных своих задач чле
ны городского совета и клу
бов считают привлечение ■ к 
совместной деятельности 
всех многодетных семей об
ластного центра.

Выступая перед участни
ками встречи, В. Н. Зоркаль- 
цев отметил инициативность 
и деятельность городского 
совета, клубов многодетных 
семей, поддержал идею со
здания в Томске специали
зированного магазина и ко
оператива «Семья», который 
обеспечит экономическую са
мостоятельность и снимет 
многие проблемы. Разумеет
ся, подчеркнул В. И. Зор- 
кальцев, многие из поднятых 
на встрече вопросов нужда
ются в существенной прора
ботке, но уже сейчас ясно, 
что необходимо выделить 
мичуринские участки для 
многодетных сеМей, исполь
зовать опыт выделения в жи
лых домах спаренных сек
ций, прикрепить большие се
мьи к овощным магазинам, 
где имеются столы заказов, 
подключить общественность 
к выполнению областных со
циальных программ.

Члены городского совета, 
активисты клубов многодет
ных семей должны 
установить общественный 
контроль за распределением 
остродефицитных продуктов 
и изделий, за использовани
ем средств фонда всеобуча 
областного управления на
родного образования. В. И. 
Зоркальцев обратил внима
ние участников встречи на 
необходимость помощи ма
лообеспеченным и неблаго
получным семьям, защиты 
их интересов в профсоюзных 
комитетах предприятий и 
в местных Советах. Больше 
внимания проблемам много
детных семей должны уде
лять средства массовой ин
формации. Некоторые из за
тронутых в ходе беседы воп
росов взяты на заметку пер
вым секретарем обкома 
КПСС для более подробного 
рассмотрения.

В. И. Зоркальцев ответил 
на многочисленные вопросы 
участников встречи.

На утро 31 июля силами 
совхозов Александровского 
района, предприятий и орга
низаций райцентра и Стре- 
жевого было заготовлено 
7,2 центнера кормовых еди
ниц наголову скота. Послед
няя декада июля была 
объявлена ударной, из-за 
проливных дождей набран
ные к середине июля непло
хие темпы не удалось под
держать. Резко снизились 
показатели в суточных свод
ках по заготовке сена, упа
ла и производительность аг
регатов по приготовлению 
витаминной муки. Лишь не
многие отряды могут похва
статься хорошими результа
тами. Среди них коллективы 
АВМ управления техноло
гического транспорта НГДУ 
«Стрежевойнефть», треста 
«Томскгазстрой», СУ-917 
треста «Стрежевойдор- 
строй».

На покосах лучше всех 
идут дела у коллектива от
ряда базы производственно
го обслуживания технологи
ческого транспорта Стрежев- 
ского УБР. Его командир 
А. А. Постников делится 
своими впечатлениями:

— В этом году, надо от
метить, организовывать при
вычные связи со смежника
ми стало сложнее. Работа с 
заявками на питание, взаи
модействие с совхозами пол
ностью лежат на самом от
ряде. Горком КПСС созна
тельно отошел от этого, 
РАНО этой работой тоже не 
в силах заниматься. Поэто
му я бы хотел обратить осо
бое внимание на отгрузку 
готового сена. То, что заго
товлено ценой тяжелой ра
боты, надо вовремя вывозить 
и складировать, как положе
но, чтобы использовать сено 
по-хозяйски и не терять его 
качества. У нас же возника
ют трудности со сдачей, так 
как вовремя не подгоняют 
барж. Сейчас за это полно
стью отвечают совхозы, ной

РЭВ флота нефтяников мог
ла бы помочь.

На покосе у , транспортни
ков работают двенадцать еди
ниц техники. Пока ночи бы
ли светлыми, две роторные 
косилки делали запас коше
нины практически круглосу
точно. Большой объем ра
боты выпадает на долю ме
ханизатора Виталия Бертрат 
ма, он один успевает пере
рабатывать всю скошенную 
массу. Особенно увеличилась 
нагрузка после прошедших 
дождей. Ветеран отряда 
А. И. Михалев, как гово
рится, мастер на все руки. 
Он не только сам освоил все 
виды техники и может подме
нить любого механизатора, 
но и старается обеспечить, 
чтобы все механизмы и аг
регаты работали надежно.

Вот идет по равнине пресс- 
подборщик Виктора Ажерма- 
чева. Один за одним выбра
сывает готовые тюки прес- 
сованого сена. Судя по ви
ду, сено неплохого качест
ва, Первые партии отряд 
сдал заказчику по первому 
классу. Через час по это
му же участку пройдет 
дружная команда подрост
ков. Они вместе с Г. Попо
вым обеспечивают сбор, тю- 
дов и доставку их на берег.

Для этого отряда стало 
уже доброй традицией брать 
юных помощников на сезон
ную работу. Обычно дети 
работников предприятия са
ми подбирают из своих дру
зей сильную бригаду. Сей
час подростков на полевом 
стане одиннадцать. Взрослые 
хвалят . Николая Савенко, 
Сашу Концевого, Сергея 
Воеводина, Сашу Жеравина, 
Да и к остальным никаких 
претензий по работе. О вос
питании здесь не говорят, 
но подростки трудятся на
равне со всеми. Своей груп
пой они вручную перекиды
вают все сено, которое об
рабатывают на различных 
механизмах шестнадцать 
взрослых. На сегодняшний

день через руки ребят про
шло уже 564 тонны. Соот
ветственно и в зарплате они 
не будут обделены. По пред
варительным прикидкам, 
каждый получит по 500— 
700 рублей. На какой прак
тике столько заработаешь!

На берегу «завскладом» 
работает бульдозерист А. Е- 
Артюхов. Его бульдозер 
управляется и за кран, и за 
погрузчик. На этой опера
ции по-хорошему должно ра
ботать два-три человека. 
Ведь сено надо снять с пе
ны, аккуратно поставить, 
чтобы потом было легко до
ставлять к барже. Стимул к 
сокращению численности от
ряда у транспортников серь
езный. На зарплату и пита
ние выделена определенная 
сумма, самим кормозаготови- 
телям полностью предостав
лено право решать, как ею 
распорядиться. Не случайно 
даже по сравнению с про
шлым годом, когда лишних 
уже не держали, удалось со
кратить еще четыре челове
ка. О временах, когда из-за 
сенокоса было парализовано 
чуть ли не все предприятие, 
теперь уже и никто не вспо
минает.

Есть у этого отряда еще 
одна традиция, о которой 
стоит сказать особо, и не ме
шало бы ее, развить. Рядом с 
полевым станом — забро
шенной деревней —- воз
рождается огород. В конце 
июня посадили здесь кар
тошку, а бо^ва такая, что 
обещает к концу сезона при
личный урожай, Сколько 
еще по обским берегам та
кой ухоженной, но оставлен
ной хозяевами землицы. Мо
жет быть, обратить иа нее 
внимание предприятиям да 
оживить ее хотя бы карто
фельными грядками. Для 
многих горожан это .могло 
бы стать неплохим подспо
рьем.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

Что же произошло? 4 ав
густа при забивке свай под 
детский сад МЖК объедине
ния «Томский нефтехимиче
ский комбинат» в микрорай
оне Солнечном были повреж
дены электрокабели, питаю
щие жилые дома. Случилось 
это в 11 часов 45 минут. В 
трех многоэтажных зданиях 
замерли лифты, отключились- 
холодильники, погасли теле
визоры. Сотни людей оказа
лись лишены элементарных 
условий жизнеобеспечения. 
Можно понять их возмуще
ние.

Как повели себя в этой 
ситуации конкретные винов
ники? Оказалось, руководи
тель управления механиза
ции Xq 1, не организовав ра
боту по ликвидации аварии, 
спокойно уехал отдыхать на 
личную дачу. Знал о беде 
заместитель начальника объ
единения «Томскстрой», к 
тому же член исполкома 
горсовета, В. К. Куковица и 
тоже не принял оператив
ных мер. В адрес главного 
инженера предприятия «Гор
электросети» В. С. Вербиц- ■ 
кого в решении исполкома 
запишут так: «Проявляя ве
домственность, бездушие к 
насущным нуждам людей, 
не мобилизовал свой кол
лектив на устранение ава
рийной ситуации, а мастер 
кабельного участка И. О. 
Шульгин не выполнил пря
мого указания заместителя 
председателя горисполкома 
В, В. Гончара по немедлен
ному устранению аварии». 
Сутки электроэнергия не по
давалась в жилые дома, что 
и вызвало справедливые на
рекания людей. В конце кон
цов родители с детьми при
ехали к зданию исполкома 
горсовета, городского коми
тета КПСС и стали требо
вать от руководителей конк
ретного решения вопроса. Но 
прошли и день, и ночь, и 
лишь па следующий день в 
12 часов 15 минут электро
снабжение было восстановле
но. Обратите внимание: что
бы сустранить аварию, двум 
монтерам пришлось порабо

тать с 9 утра до 12 часов. 
Три часа! Но, как известно, 
в сутках их 24. На Что же 
было потрачено остальное 
время? Трудно поверить, но 
у председателя исполкома 
горсовета Б. А. Ковригина, 
его заместителя В. В. Гон
чара 21 час ушел на то, 
чтобы преодолеть безответ
ственное отношение, безду
шие, инертность руководите
лей двух ведомств — объе
динения «Томскстрой» и 
предприятия «Горэлектросе
ти». Когда их удалось все- 
таки поднять и привести в 
движение, само дело с ме
ста не сдвинулось, еелН не 
считать, что одни приезжа
ли к котловану, убеждались, 
что других нет, уезжали, да
вали указания. Наконец в 
12 часов ночи договорились, 
что работы по ликвидации 
аварии начнутся в 5 часов 
утра. Но, как теперь изве
стно, в указанный срок они 
тоже не начались.

Аварийная ситуация вы
явила и другое. Участки 
социальной напряженности 
нередко создаются самими 
должностными лицами. На
пример, мастер кабельного 
участка И. О. Шульгин на тре
бование ускорить дело с, ве
домственной амбицией зая
вил: кто порвал кабель, тот 
пусть и исправляет его, и 
нечего ему грозить заседа
нием исполкома. И ото в то 
время, когда сотни семей 
ждали помощи! Трудно по
нять такое служебное рав
нодушие. Несколькими дня
ми раньше при производст
ве работ управлением водо- 
проводно • канализационно
го хозяйства был порван ка
бель по пер. Нечевскому, и 
четверть города некоторое 
время оставалась без элект
роэнергии. Управление во
допроводно'- канализационнд(- 
го хозяйства может по неде
ле и больше оставлять лю
дей без холодной воды, а 
другое управление — 
«Томсктеплосеть» — на ме
сяц и больше отключать го
рячую воду в домах. В день 
аварии на стройке произо

шло ЧП также и на стан
ции Томск-1. Здесь у двух 
цистерн с концентрирован
ной серной кислотой на жа
ре пробило прокладки, и газ 
начал выходить в атмосфе
ру. что угрожало здоровью 
и жизни людей. Смертель
ную угрозу случайно обна
ружил сцепщик. Цистерны 
отогнали на соседний пере
езд, но прошло несколько 
часов, пока на помощь при
были газоспасатели.

А  нынешний сход вагонов 
на железной дороге? А  мед
лительность при ликвидаций 
последствий сильной грозы, 
обрушившейся в июле на го
род? Чем объяснить, что 
три года управление водо
проводно - канализационно
го хозяйства не может про
ложить кабель, чтобы гаран
тировать городу резервное 
водоснабжение? Все это ре
зультаты ведомственного 
равнодушия.

Конечно, надо улучшать 
техническое снабжение пред
приятия «Горэлектросети», 
организовать .обучение лю
дей, а при окончании строи
тельства новых объектов 
вначале сдавать инженерные 
коммуникации, а потом уж 
принимать дома. Все так. Но 
прежде всего нельзя мирить
ся со служебной безответст
венностью н бездушным от
ношением к людям.

На чрезвычайном заседа
нии исполкома службе жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства предписано в двух
недельный срок принять ме
ры по усилению аварийных 
служб подведомственных 
предприятий. В августе в го
роде будут проведены учеб
ные сборы трудовых коллек
тивов по ликвидации различ
ных аварийных ситуаций. И, 
конечно, любая раскопка в 
городе должна производить
ся только после выполнения 
всех согласований, и в пер
вую очередь — со служба
ми. имеющими подземные 
коммуникации.

П. КОЛОТОВКИН.

ПОМОГЛА ЧЕТКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ТРУДА
Коллектив объединения 

«Сибгражданстрой» выпол
нил задание по заготовке 
кормов для общественного 
животноводства. Фронт ра
бот на зеленой жатве у 
строителей был внушитель
ным — Александровский, 
Молчаиовский, Кривошеин- 
ский, Шегарский и Томский

районы. При задании 2,4 
тысячи тонн зеленой массы 
заготовлено более 2,6 тыся
чи. Большая часть — в 
Томском районе. В трех рай
онах заготавливалось сено.

Труд кормозаготовителей 
был организован вахтовым 
методом. Председатель проф
кома «Сибграждаистроя»

Ю. И. Сидоров особо отме
тил такие коллективы, как 
УПТК, ГРСУ-18, ГРСУ-15, 
управленческий аппарат объ
единения. За организацию 
работ на лугах здесь отве
чали В. В. Брытков, И. А. 
Гречухин, Р. X. Валитов. 
Н. А. Шепелев,

В. КРАВЦОВ.
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Миллион c небольшим кубомет
ров древесины сплавлено по тру
женице Кети в мае-июне. До осе
ни прибавится еще примерно пол
миллиона. Один за другим движут
ся по таежной реке тяжелые, не
поворотливые плоты.

ш М

Для северян — привыч
ный пейзаж. Но даже бы
валые сплавщики знают, что 
далеко не просто провести 
хлыстовый плот в 2— 3 ты
сячи кубометров объемом 
по неосвоенному участку ре
ки. «Не просто» — еще 
мягко сказано...

На Кети таким неосвоен
ным речниками участком 
(без обстановки) считается 
отрезок от чаинской вахты 
«830-й километр» до| Катайги. 
Капитаны буксиров речфло- 
та по крайней мере пред
почитают не связываться с 
верховьем. Того и жди здесь 
неприятностей. Но лес-то 
сплавлять надо! И сплавщи
ки «Томлеспрома» собствен
ными силами прикрывают 
прорыв. Что это такое — 
нам, журналистам, известно 
теперь не по рассказам. 
Вместе с экипажем Сергея 
Тазарачева пройдены все 
180 километров опасного 
пути.

...По темной воде узкой 
Подосенной протоки мы 
вышли в Кеть. Но бригада 
сплавщиков-отправителей с 
мастером И. С. Злобиным 
пока не оставляла плот. Их 
легкий катер следовал по
близости. «Надо проверить 
хвостовую волокушу. Если 
плот будет заносить на бе
рег, спустим еще одну».

Нас занесло. Пучки по 
ходу примяли береговые 
кусты, и Иван Семенович, 
прыгнув на хлысты, руба
нул топором по проволоке, 
удерживающей на весу вто
рую волокушу. Крайние к 
берегу пучки опасно дыби
лись, бревна ходуном ходи
ли под ногами, а сплавной 
мастер энергично прима
тывал проволокой трос, 
склонившись над ледяной 
кетской водой.

В этой картине было что- 
то от особенностей профес
сии, а что-то от характера.

То и другое переплета
лось потом часто. За полуто
ра суток, пока шли по само
дельным знакам, а там, где 
их смыла река, приходилось 
руководствоваться, лишь 
чутьем, насмотрелись всяко

го. Двигались почти на 
ощупь. Шли под ярами с 
сильным прижимным к бере-. 
гу течением, над мелеющи
ми перекатами. Через Гаре
вую прорву, где течение 
раздваивается и плот норо
вит удариться о мыс.

Однажды ебораало трос, и 
мы увидали, что слабых талом 
и духом в сплав на барут. 
Плот разварнуло попараи то
чения, в струну напряглась 
боновая стяжна... Вот-вот, ка
залось, лопнет, поплывут наши 
пучки ваером. Но добротно сде
лала плот бригада Ивана Сема- 
ноаича, на раз сказал ай спа
сибо экипаж,

И сам на растерялся. Пока 
взявший штурвал по тревога 

' капитан сноровисто прижимал 
катером плот к берегу, Влади
мир Боркин, Виктор Панов и 
Александр Сисин ловко—тут не 
зевай!—заводили трос на ого
ловка пружинисто разворачи
ваемого течением и сносяще
го кустарник плота. Вот это 
была работу! Душа замирала: 
не зацепился бы за что оголо
вок над залитыми половодьем 
береговыми песками. Тогда 
станем поперек реки. Возьми 
его тогда, попробуй, против те
чения — неуклюжий двухсот
метровый «хлыстовик»...

Мы высадились в Катай
те, а ребята, с которыми 
успели сдружиться, отправи
лись дальше.. Их маршрут 
до Тонкоприлукской стари
цы, откуда речники —- уже 
в нормальной навигацион
ной обстановке — буксиру
ют хлысты в пункты назна
чения: в Тогур, Белый Яр,
Могочино.

Около 100 тысяч кубо
метров переплавлено не
сколькими буксирами Кет;- 
ской сплавконторы по слож
нейшему участку реки. Но, 
может быть, учитывая сте
пень риска (и аварии, и по
тери здесь наиболее вероят
ны), эти 100 тысяч самые 
значимые в том миллионе...

Н. ЧУКОВ.
Катайга ~  Томск

НА СНИМКАХ: И. С.
Зцобин; «Можно на Кеть!»; 
все шесть лет с первого го
да осваивает труднопрохо-  ̂
димый участок реки капи
тан С. Тазарачев (Белояр
ский сплавучасток); аврал: 
в любую секунду готовы по
дать трос В. Боркий и 
В. Панов.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА,
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Вопросы, которые чаще всего звучат на 
единых политднях, на встречах в трудовых 
коллективах, касаются здравоохранения, 
его проблем, укрепления материальной 
базы, улучшения качества медицинского 
обслуживания. И действительно, здоровье 
народа, рассматриваемое с широких соци
альных позиций, является одним из глав
ных условий дальнейшего экономического 
развития. Как эти проблемы удается ре
шать в нашей области} Своими размышле
ниями по этому поводу делится первый за
меститель председателя облисполкома.
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Фото Н. ПОТАПОВА.

Х ОТЯ и не принято 
сейчас, коль есть не
достатки, апеллиро

вать к цифрам и процентам, 
говорить о каких-то дости
жениях, я все-таки позволю 
себе назвать их и на кон
кретных примерах показать, 
что же сделано и делается 
по развитию здравоохране
ния в области.

Во-первых, у нас есть ут
вержденная программа, ко
торая систематизирует рабо
ту по развитию материаль
ной базы, укреплению боль
ниц, поликлиник кадрами. 
Принятие комплексной про
граммы продиктовано слож
ной обстановкой, наличием 
серьезных недостатков, оза
боченностью состоянием здо
ровья жителей области. Во- 
вторых, в результате пере
распределения средств в 
пользу здравоохранения из 
года в год растут объемы 
капвложений и ввод в экс
плуатацию объектов меди
цины. В XI пятилетке ас
сигнования на строительство 
объектов здоровья по всем 
источникам финансирования 
возросли по сравнению с X 
пятилеткой в 1,5 раза и 
составили 21,4 млн. рублей. 
В то же время только за 3 
года XII пятилетки на стро
ительстве объектов здраво
охранения освоено 24,9 
млн. рублей, из «них 11,8 
млн. рублей — на строи
тельстве центральных рай
онных больниц, участковых 
больниц и поликлиник. В 
последние 3—4 года в об
ласти сдается медицинских 
учреждений столько, сколь
ко ранее сдавали за всю 
пятилетку.

Мы были одной из обла
стей, которая не имела сво
ей областной больницы.. Те
перь, когда ее строительство 
в основном завершается, 
можно сказать, что мы по
лучили возможность значи
тельно улучшить качество и 
доступность медицинской 
помощи. Общая стоимость 
больницы — более 25 млн. 
рублей, в год на ее строи
тельстве осваивалось по 2,5 
— 3 млн. рублей. После за
вершения ее строительства 
коллектив будет насчиты
вать 2,5 тысячи человек. 
Наряду с обычными отделе
ниями стационарной меди- 

, цинской помощи в больнице 
работают такие отделения, 
как неврологическое, аллер
гическое, гематологическое, 
нейрохирургическое, сосуди
стой хирургии. Завершается 
строительство водолечебни
цы и бароотделения. Для 
больных, приезжающих в 
областную клиническую’ 
больницу из области, пост
роен пансионат, ' то есть 
больному не нужно искать 
место для ночлега на время,, 
пока его консультируют.. 
Хотя, как ни странно, об 
этом сказано в воскресном: 
номере «Красного знамени», 
многие не знают о такой 
возможности. Это отсутствие'

Чья забота -  здоровье человека?
МЕСТНЫХ СОВЕТОВ, ОРГАНОВ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ. НО НЕ ТОЛЬКО...

информации и тоже неуме
ние использовать то, что 
имеем.

Наряду с нашей главной 
крупной медицинской строй
кой мы ежегодно ведем 
строительство еще несколь
ких медицинских учрежде
ний. В сельских районах в 
этом году вводятся лечеб
ные корпуса в селах Зырян
ском и Первомайском. Про
должается строительство 
лечебных корпусов район
ных больниц в Белом Яре, 
в селах Александровском и 
Кривошеине, поселке Тими
рязевском. Уже сложилась 
традиция — три корпуса 
для больниц, поликлиник 
мы сдаем ежегодно, три 
продолжаем и три заклады
ваем.

Если в дальнейшем про
должим такими темпами 
строительство, iTO через 4 — 
5 лет у нас бучут районные 
больницы, отвечающие сов
ременным требованиям.

В Томске в первом полу
годии транспортные строи
тели ввели в эксплуатацию 
медсанчасть железнодорож
ников, которая позволит 
улучшить не только меди
цинское обслуживание кон
кретной категории людей, 
но и снимет остроту в горо
де со специализированной 
помощью, в частности, ги
некологической.

Как известно, в целях 
реализации постановления 
областной партийной конфе
ренции в облисполкоме раз
работана программа «Детст
во», в которую составной 
частью входит строительство 
и реконструкция 17 объек
тов детского здравоохране
ния.

Что сделано по реализа
ции намеченной программы? 
Открыто детское отделение 
в областной клинической 
больнице. Для детской боль
ницы № 1 по Московскому 
тракту строится приемно
диагностический корпус и 
реконструируется (памятник 
истории и культуры — кор
пус Обнорского, который 
также будет затем использо
ван под медицинские цели. 
С вводом приемного покоя 
детской больницы № 1 рас
ширение площадей не за
кончится. Через 3 —4 года 
она должна стать самой 
крупной городской детской 
больницей.

Известно, что многие бо
лезни, особенно сердечной

патологии, нужно лечить с 
детства. Поэтому решено в 
составе Института кардио
логии Томского научного 
центра АМН СССР иметь 
детское отделение. Строится 
корпус на 100- коек. В це
лях реабилитации больных 
детей с сердечной патологи
ей программой предусмотре
но открытие в строящемся 
санатории «Ключи» детско
го отделения.

В рамках программы 
«Детство» ведется капиталь
ный ремонт и строительство 
нового корпуса на 100 коек 
детской больницы № 2 у 
Белого озера, реконструиру
ются детские -поликлиники 
по ул. Профсоюзной и по 
Набережной р. Ушайки, 
строится новый спальный 
корпус детского противоту
беркулезного санатория в 
пос. Тимирязевском. Нако
нец, началось, об этом много 
говорили и писали, строитель
ство детской инфекционной 
больницы — строители со
бираются здесь поработать 
по-ударному.

Одобрено (Предложение 
агропромышленного комите
та о передаче нового строя
щегося здания на пр. Киро
ва, 14-а, под детское здра
воохранение. В этом здании 
будет размещена консуль
тативная поликлиника обла
стной детской больницы с 
приемом узких специалистов, 
в распоряжении которых буг 
дет необходимая диагности
ческая техника. •

В программу «Детство» 
составной частью входит и 
обеспечение детей стомато
логической помощью — на 
сегодня одна из острых про
блем в охране здоровья де
тей. При перепланировке но
вого здания на пр. Кирова 
будет открыто и стоматоло
гическое отделение. Это су
щественная добйвка к уже 
имеющимся поликлиникам.

Для детей с нарушением 
опорно-двигательного аппаг 
рата к концу года по ул. 
Елизаровых будет открыт 
детский восстановительный 
центр.

Названы объекты, работы 
на которых уже ведутся се
годня.

В следующем году и пер
вые годы XIII пятилетки бу
дут строиться детская поли
клиника на Каштане, взрос
лая и детская— в Централь
ном микрорайоне и ряд 
других объектов в городе и 
на селе, детское отделение

медсанчасти в г. Стреже- 
вом. Это детские медучреж
дения, строительство кото
рых начнется в XII пятилет
ке. Что касается строитель
ства других, заканчивается 
подготовка программы на 
XIII пятилетку, куда войдут 
учреждения «Детства» и 
другие. Особое внимание в 
XIII пятилетке будет уделе
но развитию медицинской 
службы для материнства и 
детства, стоматологии, мед- 
обслуживанию сельского на
селения.
" В этом плане предусмат

ривается строительство 4 
родильных домов — в горо
дах Асине, Колпашеве, 
С^трежевом,. в с. Кожевнико
ве, стоматологических поли
клиник в г. Томске и Стре- 
жевом. Справедливые жало
бы на плохое, малодоступ
ное обслуживание стомато
логической помощью на се
годняшний день связаны не 
только с материальной ба
зой учреждений данного 
профиля, а в большей сте
пени с неудовлетворитель
ным кадровым обеспечени
ем. В Томске, как известно, 
специалисты не готовятся, а 
приезжающие из других ре
гионов страны по различ
ным причинам не задержи
ваются. В связи с этим дав
но назрел вопрос об откры
тии при Томском медицин
ском институте стоматоло
гического факультета. А  по
ка его нет, надо создавать 
условия специалистам, при
езжающим из других обла
стей.

Особая забота — улучше
ние медицинской помощи 
сельскому населению. Тут 
нужны кардинальные меры. 
Сегодня совершенно очевид
но, что существующая си
стема и структура сельского 
здравоохранения, единые 
нормативы коек и штатов 
на число жителей устарели 
и требуют изменения. На
пример, крупные населен
ные пункты, с большим чи
слом жителей. Структура 
здравоохранения здесь не 
может быть такой же, как 
на участках, где много де
ревень и где плохое транс
портное сообщение. В этом 
году в составе областной 
клинической больницы было 
организовано отделение пе
редвижных видов медицин
ской помощи. В него входят 
передвижные врачебные ам
булатории, стоматологичег 
ская и флюорографические 
установки, оснащенные сов

ременным диагностическим 
и лечебным оборудованием. 
Данным видом медицинской 
помощи в текущем году ох
вачено население Кожевни- 
ковского и Шегарского рай
онов, сейчас она развернута 
в Парабельском и Александ
ровском. Недавно получены 
4 такие передвижные вра
чебные амбулатории для 
Кожевниковской, Шегар- 
ской, Кривошеинской цент
ральных больниц, до конца 
года будет получено еще 4.

В перспективе такой вид 
медицинской помощи дол
жен получить широкое раз
витие. А  главный путь, по 
которому мы должны идти, 
— это организация на селе 
первичных звеньев меди
цинской помощи, фельдшер
ско-акушерских пунктов, 
врачебных амбулаторий. 
Расширяя арсенал медицин
ского оборудования в этих 
учреждениях, необходимо 
открывать здесь дневные 
стационары. Эти учрежде
ния необходимо строить с 
аптеками и жильем для ме
дицинских работников. На
чало этому у нас положено. 
В области действует 8 вра
чебных амбулаторий. В их 
развитии, строительстве и ос
нащении нужна помощь аг- 
ропрома и заинтересованное 
отношение руководителей 
совхозов, колхозов, лес
промхозов.

Работа, проводимая по 
укреплению мате;риальной 
базы здравоохранения, по
вышению качества медицин
ской помощи, не настолько 
идет гладко, как задумано. 
Несмотря на некоторые 
сдвиги, обольщаться ими не 
стоит. Особой болью и забо
той остаются для нас меди
цинские учреждения, распо
ложенные в пос. Тимирязев
ском. Здесь накопилось мно
го проблем, которые требу
ют срочного разрешения.

Самое главное, что явля-, 
ется критерием оценки, — 
это мнение людей, а оно 
невысокое. Люди возмуща
ются огромными очередями 
к врачам на госпитализа
цию, грубость и невнима
тельность как к больным, 
так и к их родственникам, 
хронической нехваткой ле
карств.

Следует сегодня сказать и 
о том, что в улучшении ра
боты органов здравоохране
ния, конкретных медицин
ских учреждений многое за
висит от активной и заинте

ресованной позиции хозяй
ственных руководителей. 
Несколько примеров.

Начну с письма, таких 
сейчас немало приходит в 
облисполком. Оно характе
ризует, к сожалению, пози
цию многих наших руково
дителей, которые считают, 
что забота о здоровье людей 
— это обязанность органов 
здравоохранения и местных 
Советов. Так вот, письмо 
пришло от начальника уп
равления нефтегазодобыва
ющего управления «Луги- 
нецкнефть» С. Г„ Каминского 
с просьбой отменить реше
ние Кедровского горисполко
ма, в котором управлению 
предлагалось предусмотреть 
расходы, связанные с содер
жанием объектов здравоох
ранения. На взгляд началь
ника управления, это реше
ние противоречит Закону о 
государственном предприя
тии, По закону— так, а по 
совести, по гражданскому 
долгу и долгу руководите
ля? Вместо того, чтобы убе
дить коллектив в правильно
сти решения горисполкома, 
реакция прямо противопо
ложная,. в то время как об
ластной отдел здравоохра
нения, учитывая отдален
ность и потребность в спе
циализированной медицине 
ской ■ помощи жителям г. Ке
дрового, нашел возможность 
довести здесь численность 
до 10 врачебных должно
стей, вместо трех по норма
тиву. В данном случае, ес
ли придерживаться буквы 
закона и исходить якобы из 
интересов предприятия, то 
надо оставлять в Кедров- 
ской амбулатории трех спе
циалистов, как положено по 
нормативу, врачей — тера
певта, педиатра и стомато
лога, и на этом весь конф
ликт будет исчерпан. А ведь 
есть другой выход, его по
чему-то не хотят видеть в 
НГДУ, «Лугинецкнефть», — 
содержать медицинские уч
реждения г. Кедрового на 
долевом участии с обл- 
здравотделом. Предприятию 
же, как это рекомендовано 
постановлением Совета Ми
нистров РСФСР, надо иметь 
медико-санитарные части 
или больницы, принимать 
их на баланс, финансиро
вать и содержать за счет 
собственных средств.

Я так подробно останав
ливаюсь на этом конфликте 
потому, что сейчас многие 
предприятия и организации.

мотивируя переходом их на 
хозяйственный расчет, отка
зываются финансировать и 

строить объекты социально
го назначения — детские 
комбинаты, пионерские ла
геря, здравпункты.

А ведь известно, что от 
органов здравоохранения 
дело охраны и укрепления 
здоровья населения зависит 
на 26 процентов, остальное 
наше «здоровье» складыва
ется от условий работы, 
жизни, быта, среды обита
ния и т. д. Но это особая 
тема. Сегодня же я хочу 
сказать лишь о том, что мы 
не сформировали внима
тельного отношения к лю
дям, к их здоровью значи
тельной части хозяйственни
ков, руководителей, да и в 
целом коллективов.

Еще в 1986 году принято 
постановление, где трем 
министерствам, трем нашим 
крупным предприятиям — 
нефтехимическому комбина
ту, электротехническому за
воду и заводу резиновой 
обуви— предписано построить 
больницу и медсанчасти с 
поликлиникой. Однако к 
строительству никто из них 
не приступил. Таким обра
зом, это особенность Том
ска, что промышленные 
предприятия, в этом есть и 
наша вина, без понимания 
относятся к созданию мате
риальной базы здравоохра
нения. В итоге большинст
во предприятий союзного 
значения не имеет на се
годня своей медсанчасти. 
Да, есть загородные базы 
отдыха, профилактории, это 
хорошо, но тем не менее 
этого не достаточно. Надо 
строить свои поликлиники, 
больницы' и тем самым 
снять ту напряженную об
становку, что сложилась в 
Томске. Об этом из года в 
год мне приходится гово
рить на совещаниях разных 
уровней, но, к сожалению, 
ничего не меняется. Не ме
няется позиция ни руково
дителей, ни советов трудо
вых коллективов.

Думаю, что пришла пора 
в оценку деятельности 
предприятий, учреждений, 
организаций включить и по
казатели состояния здоро
вья людей. Требуется кро
потливая и настойчивая ра
бота по воспитанию здоро
вого образа жизни, чтобы 
трудовая деятельность, осо
бенно молодежи, способство
вала укреплению здоровья, 
а не наоборот. Нужны здесь 
и меры экономического воз
действия на тех, кто без
думно транжирит свое и чу
жое здоровье, надо стиму
лировать тех, кто печется о 
своем'.здоровье, меньше бы
вает на больничном.

В статье не исчерпаны 
все проблемы здравоохране
ния. Рассказано только то, 
что делается по укреплению 
материальной базы. Задача 
значительно шире. И ре
шить ее старыми привычны
ми методами нельзя. Не слу
чайно, принимая серьезные 
меры, мы не можем ликви
дировать очереди в поли
клиниках и больницах.

Словом, перед нами зада
ча комплексная, многогран
ная, которая будет решать
ся, усилиями местных Сове
тов, Советов нового качест
ва, партийными, профсоюз
ными, хозяйственными орга
нами, всеми общественными 
организациями, заинтересо
ванными в здоровье наших 
людей. Нужно добиться та
кого положения, чтобы госу
дарству было выгодно иметь 
здорового гражданина, а че
ловеку — быть здоровым.

А. ГАБРУСЕНКО, 
первый заместитель 
председателя облиспол

кома.

НАГРАДЫ
РОДИНЫ

Указом от 28 июля 1989 года Президи
ум Верховного Совета СССР за мужество 
и самоотверженные действия, проявленные 
при ликвидации последствий землетрясе

ния в Армянской ССР, наградил орденами 
и медалями СССР большую группу работ
ников организаций, подведомственных 
ВЦСПС. В том числе по Томской области: 

Медалью «ЗА ТРУДОВУЮ ДОБЛЕСТЬ» 
Красина Евсея Давидовича — заведую

щего кафедрой Томского медицинского ин
ститута.

Медалью «ЗА ТРУДОВОЕ ОТЛИЧИЕ» 
Шлехта Анатолия Давыдовича — руко

водителя кружков Томской областной стан
ции юных туристов.

ЖИВИ, МАЛОЕ СЕЛО!

Чагино отстраивается

НОВАЯ ШКОЛА

%

Пройдет немногим меньше 
месяца, и в селе Палочка 
Верхнекетского района свой 
первый учебный год начнет 
новая школа. Строительство 
перешло в заключительную 
стадию. В подвале плиточник- 
мозаичник Федор Иванович 
Пешков начал заливать пол 
раствором, чтобы потом поло
жить на него мозаику из цвет
ных керамических плит с пе

регородками из вертикально 
поставленных стеклянных по
лосок. Бригада отделочниц из

ПМК-7 СИ приступила к рабо
те на первом этаже.

Школьники своими силами 
начали строить теплицу, кото
рая примыкает прямо к стене 
школы. Боковая стена уже по
ставлена и остеклена.

Торопятся строители, торо
пятся школьники так вели
ко желание сдать школу к пер
вому сентября.

НА СНИМКАХ: плиточник- 
мозаичник Ф. И Пешков; зда
ние новой школы.
Фото А. КАЛИСТРАТОВА.
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Трудно представить, почему Чагино, 
имеющее такое выгодное расположение, 
тоже попало в Кривошеинсиом районе в 
разряд неперспективных. Совсем рядом 
дорога на центральное отделение совхоза 
— Иштан. Кругом поля, луга заливные — 
все условия для успешного ведения хозяй
ства... Но последний десяток лет судьба 
деревни висела на волоске. Жители— кто 
совсем уезжал, кто перебирался в Иштан. 
И деревня осиротела.

Недалеко от существующей 
уже фермы поставили еще 
одну. Планируется заняться 
разведением и выращивани
ем свиней. А  пока в Чагине 
работают (и довольно ус
пешно) арендаторы, приез
жающие сюда с центральной 
усадьбы. Десять мужчин во 
главе с Ольгой Петровной 
Волосняковой (женщине по
ручены «бумажные» дела) 
занимаются выращиванием 
нетелей для дойного стада.

Может быть, они станут 
новоселами - в возрождаю
щейся деревне, приехав сю
да на постоянное место жи
тельство. Кстати, многие из 
них с удовольствием обно
вили бы жилье. В Иштане

Заговорили о Чагине в 
совхозе имени Я. М. Сверд
лова не после принятой в 
области программы по воз
рождению малых сел, а на 
год раньше. Забеспокоились 
сами, без подсказки.

Начали строительство 
двухквартирного жилого до
ма. Возвели его прошлым 
летом. Сейчас там живет 
одна молодая семья: хозяин 
— местный, жену привез из 
другого села. Рядом строит
ся еще один такой же дом. 
Проведено отопление, элект
ричество — работа близится 
к завершению. Деревня ждет 
новоселов. А на перспекти
ву до 1991 года планируется 
еще шесть домов — целая 
улица.

Понятно, что каким бы 
крепким и удобным ни было 
жилище, переселенцам. в 
Чагино нужна работа на 
месте. Подумали и об этом.

не у всех просторные квар
тиры.

Кажется, сдвинулось дело 
с мертвой точки — что еще 
нужно? При разработке про
граммы возрождения малых

сел распланировано все не
плохо: где, сколько, когда
построить. Но как строить, 
откуда брать средства и ма
териалы — вряд ли кто до
статочно определенно отве
тит. Совхоз имени Я. М. 
Свердлова средства берет у 
себя. Материалы тоже до
стает сам.

— Слабое материально- 
техническое снабжение, — 
говорит директор совхоза 
Николай Семенович Попов, 
— мешает работать. Цемен
та мы получаем только 20 
процентов положенного нам, 
шифера — вообще 10.' Раз
ве такими темпами нужно 
строить?

Предоставив хозяйствам 
района .полную самостоя
тельность, нельзя отмахи
ваться от их проблем. Не
ужели никого в районе не 
волнует, как директор сов
хоза будет ,■ доставать осталь
ные 80 процентов цемента 
и 90— шифера? Дом-то без 
крыши и фундамента не по
строить.

Но в совхозе полны опти
мизма и охотно рассказыва
ют о перспективах развития 
деревни. Услышала здесь и 
про пищецех.

— У нас там речка пре
красная, — так сказала 
председатель сельского Со
вета Тамара Михайловна 
Шуйская. ™ Если органи

зовать рыболовную бригаду, 
то это ж как заживем! Еще 
и продавать соседям продук
цию пищецеха станем.

Но все же самое главное
— с начала учебного года 
открываем в деревне на
чальную школу. И пусть ту
да только два ученика при
дут — это уже школа. Но
вую же школу в комплексе 
с детским садом возведут 
одновременно с жилыми до
мами.

Нет, это не пустые слова
— это реальные планы, опи
рающиеся на реальные воз
можности совхоза.

В заключение еще нес
колько слов об арендаторах. 
О том, что звено О. П. Во
лосняковой серьезно заня
лось выращиванием нете
лей, говорит такой немало
важный факт. В отличие от 
других арендных звеньев 
совхоза звено Волосняковой 
взяло в свое распоряжение 
700 гектаров земли, где 120
— под сенокос, запаслось 
техникой. Так что корма за
готовят сами. Это ли не хо
зяева. В деревне до прихо
да арендаторов «транспорта- 
то» было всего две лошади. 
Теперь, когда в звене своя 
техника, нужна и своя ма
стерская. Арендаторы стро
ят ее.

Н. ЧЕЛНАКОВА.
Кривошеинский район.

т т д р 1 №
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ

п а р т и й н а я
ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

13 апреля 1933 года бю
ро Нарымского окружкома 
партии предложило начать 
работу по созданию научно- 
исследовательского учрежде
ния — комплексной сель
скохозяйственной станции
нарымского Севера.* * *

13 мая 1933 года бюро 
Томского горкома ВКП(б) 
обязало партийные ячейки и 
коллективы, группы рас
смотреть и изучить поста
новления ЦК и ЦКК о чи
стке партии. В декадный 
срок предлагалось закон
чить создание комиссии по
чистке партии.* ★  *

18 мая 1933 года бюро 
Томского горкома ВКП(б) 
обсудило вопрос о ходе 
подписки на заем на фабри
ке «Сибирь» и постановило: 
«Вручить рогожное знамя 
от имени горисполкома и 
городского профсоюза кол
лективу фабрики за позор
ное проведение подписки на 
заем 2-й пятилетки». Для 
оказания помощи в распро
странении займа и провер
ки состояния парторганиза
ции фабрики решено по
слать бригаду горкома и на 
ближайшем заседании бюро
заслушать ее сообщение.* * ★

22 мая 1933 года. Из по
становления бюро Томского 
горкома ВКП(б).

«...4. Об изъятии рогож
ного знамени у Сухоречеи- 
ского сельсовета и передаче 
его Горшковскому сельсове
ту.

1. Ввиду того, что Сухо- 
реченский сельсовет при
знал и на деле поправил 
свои ошибки, дав за третью 
пятидневку 34 процента вы
полнения своего плана, по
ручить т. Радько доложить 
об этом сельсовету, парт
ячейке и колхозам и вру
чить переходящее рогожное 
знамя Горшковскому сель
совету за срыв выполнения 
посевного плана...

2. Обязать председателя
Сухореченского сельсовета 
и секретаря партячейки ши
роко разъяснить колхозни
кам, что рогожное знамя 
может к ним вернуться, ес
ли они не обеспечат выпол
нения взятого на себя обя
зательства об окончании се
ва к 25 мая». , , 1'★  ★  ★

* 4 — 6 июля 1933 года 
пленум Нарымского окруж
кома ВКП(б) обсудил рабо
ту комсомольской организа
ции округа по выполнению 
постановления ЦК партии о 
помощи комсомолу, очеред
ные задачи марксистско-ле
нинского воспитания трудя
щихся, вопрос о сельскохо
зяйственных кампаниях. 
Пленум отметил успехи в 
организации политической 
учебы: в округе работали
совпартшкола, партийные 
школы, кружки. Учебой бы
ли охвачены 71 процент 
коммунистов и комсомольцев
и 914 беспартийных.★  ★  ★

8 июля 1933 года Том
ский горком партии одобрил 
инициативу газеты «Красное 
знамя» о проведении рейда 
по проверке выполнения 
шести условий Сталина и 
постановления Пленума ЦК 
и ЦКК ВКП(б) о работе 
промышленности. На пер
вый план выдвигалась борь
ба за повышение производи
тельности труда, снижение 
себестоимости, улучшение 
качества продукции, освое
ние техники.* * *

9 июля 1933 года бюро 
Томского горкома ВКП(б) 
потребовало от партийной 
организации мединститута 
вести «беспощадную борь(5у 
со всякими проявлениями 
классово-враждебньгх Hat- 
строений и действий классо
вого врага и его агентуры, 
повысить ответственность 
каждого коммуниста за со
стояние и улучшение рабо-| 
ты института».* * *

17 июля 1933 года бюро 
Томского горкома партии 
отметило, что политико-мо
ральный уровень кадров го
родской милиции низкий, 
партгруппы подразделений 
«не ведут большевистской 
борьбы за железную дисци
плину», нет должного вни
мания подбору кадров (в 
аппарате состоят кулаки, 
сын попа) и постановило ко
мандировать на должность 
среднего комсостава 25 ком
мунистов и комсомольцев.

22 августа 1933 года 
принято постановление бюро 
Томского горкома ВКП(б) 
«Об итогах проверки и чи
стки аппарата ряда колхо
зов». Отмечено, что чистку 
управленческого аппарата в 
141 кЪлхозе прошли 470 
человек. Из них снято с ра
боты, как несправившиеся, 
94 человека, как «классово
чуждые и разложившиеся 
элементы» — 30 человек. 
На собраниях присутствова
ло 85— 90 процентов кол
хозников и единоличников. .

А. АКАЧЕНОК, 
сотрудник партийного 
архива обкома КПСС.

ЛОГ-Г'ГП
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ЗАЛОЖНИКИ 
У ВРЕМЕНИ

О СУЛЬБАХ РЕПРЕССИРОВАННЫХ ЧЕКИСТОВ

Е ГОРОВ должен был 
закончить это письмо 
как можно скорее. Он 

торопился, потому что ему 
казалось: там, наверху, ни
чего не знают о творящихся 
беззакониях и он, Егоров, 
расскажет обо всем, тем са
мым спасет жизни тысячам 
невиновных. Иосиф Висса
рионович разберется в том, 
кто настоящий враг народа.

Он вспоминал последний 
взгляд Коломийца, когда то
го уводили из камеры, и этот 
взгляд требовал: «Егоров,
ты должен это сделать! Слы
шишь? На тебя одна надеж
да». Успеет ли только он 
помочь самому Коломийцу..- 
Наверное, того расстреляют. 
Но все равно Павел Егоров 
расскажет Сталину, кто та
кой Коломиец, расскажет о 
том, что это настоящий че
кист, до конца преданный 
партии. И бежали, бежали 
по бумаге неровные строчки 
письма бывшего чекиста, на
чальника особого отдела 
УГБ НКВД в г. Томске, а 
ныне заключенного Усть- 
Тымского лагеря Павла Его
рова к «отцу народов» 
Сталину. «Коломиец, — пи
сал о своем товарище Его
ров, '— не падал духом. У 

‘ него была колоссальная на- 
' дежда на конец произвола. 

Как часто он вспоминал Ва
ше имя! Он до конца был 
предан Вам и партии. И пе
режитые пытки не смогли 
поколебать его веру в дело 
партии. Он часто по ночам 
будил меня и, указывая 
пальцем на левую сторону 
лба и затылка, жаловался, 
что в этом месте больно. Он 
чувствовал, где должна прой
ти пуля при расстреле».

У Павла задрожала рука, 
и строчки стали ползти вниз. 
Он вскочил, чтобы успокоить
ся, начал ме^)ять шагами ка
меру. Он вспомнил то ран
нее утро, когда к нему втолк
нули старика, еле державше
гося на ногах. Кргда захлоп
нулась 'дверь камеры, он 
бросился к новому соседу, 
чтобы помочь 'Тому добрать
ся до койки.

— Павел, — прошептал 
старик, — не узнаешь меня, 
Павел?

Это и был Коломиец. Па
вел с ужасом смотрел на 
него, все еще до конца не 
узнавая. Дб ареста это был 
цветущий и энергичный че
ловек. Теперь перед ним сто
ял древний старик с седой 
бородой, разбитым ухом, 
изувеченным носом- i Вся 
его шея была в струпьях 
(при допросах шею терли во
ротником), ноги — в крово
подтеках, от долгого стоя
ния и прилива крови кожа 
на них полопалась, запястья 
рук покрыты ссадинами от 
наручников.

Егоров знал об аресте 
.Коломийца, правда, и его 

■■Судьба тогда уже висела на 
волоске — вот и встрети
лись в одной камере с быв
шим заместителем началь
ника особого отдела СибВО. 
Чекист со стажем, партиец, 
капитан Коломиец был про
тив необоснованных арестов, 
возмущался, писал рапорты. 
Но борьба с фальсификато
рами была, увы, неравной. 
Подбирались уже и к самому 
Коломийцу — начальство им 
было давно недовольно, и 
так уж слишком долго тер
пели. Повод для ареста на
шли. Коломиец воспротивил
ся аресту немцев - красно
армейцев, которых быстрень
ко свели в «контрреволюци
онно -повстанческую фаши
стскую шпионскую органи
зацию». Коломиец доказы-

стить — про Егорова знали зания и об участии его, Пав- 
уже, что он «одного поля ла, в какой-то контрреволю- 
ягода» с Коломийцем. Его- ционной организации. Вот о 
рову запретили этим зани- чем хотел предупредить ста- 
маться, а немцев вскоре рас- рый, верный товарищ: бере- 
стреляли. Тогда Коломиец гись, и к тебе подбираются, 
написал в Москву Ежову о ^
том, что творятся беззако- прочитал это письмо, и
ния. Ответ из Москвы не за- бго охватил тогда страх: 
ставил себя ждать. Коломи- круг замыкался. Что де- 
ец был срочно уволен и тут лать? Павел написал рапорт

об аресте брата. Ответ на
чальства был такой: «Уста
новим связь с братом, пой
дешь за ним».

После этих слов остава
лось одно — застрелиться, 
ведь Николай мог и не вы
держать пыток, подтвердить 
то, чего от него добивались. 
Но жена, две дочери — са
моубийство привело бы к 
немедленному разгрому се
мьи. Как утопающий, он хва
тался за соломинку: должно 
же прекратиться это безза
коние. На работе он был 
окружен стеной молчания, 
его обходили стороной, дома 
он тоже переживал молча, 
не желая расстраивать же
ну.

По-видимому, от брата 
нужных показаний на него, 
Павла, они не добились. Но 
арест был уже неминуем.

Теперь, в камере, у него 
было время обо всем поду
мать. Когда это началось? 
Он должен все вспомнить, 
чтобы изложить в письме к 
Сталину факты четко и ясно. 
«Первое указание о подго
товке массовой операции
мы получили из НКВД 
СССР в июле 1937 года, — 
писал Егоров. — Эта дирек-- 
тива обязывала нас соста
вить списки на весь контрре
волюционный элемент из со
циально чуждой среды и
весь уголовный рецидив.
Вслед за этим был дан сиг
нал о начале операции и ор
ганизации судебных «троек» 
при УНКВД для рассмотре-

______ ния всех этих дел. Таким об-
принадлежности к «повстан- разом, основной удар был

нанесен в августе 1937 го-
Арестованного помощника 

начальника того же отдела 
Сурова обвинили как участ
ника военно - троцкистского 
заговора. На 13-е сутки до
проса в наручниках, после

же арестован. Допрашивали 
его «активным методом» без 
перерыва 54 дня — выбива
ли показания о принадлеж
ности к правотроцкистской 
организации. Из Краснояр
ска по особому приказу бы
ли высланы протоколы до
просов участников этой са
мой организации, «уличаю
щие» Коломийца в принад
лежности к ней. Причем 
свидетельства были от та
ких людей, о которых Коло
миец и не ведал.

Горькой была и судьба на
чальника Нарымского окруж
ного отдела НКВД Мартена, 
обвиненного в принадлежно
сти к РОВСу (Российскому 
общевоинскому союзу). Это
го-то за что? В отличие от 
Коломийца он вроде бы и не 
давал поводов для недоволь
ства собой. Впрочем, ■ «гре
шок» был в том, что принад
лежал к старой гвардии — 
мало ли что, в 37-м люди 
нужны были в НКВД абсо
лютно надежные, иного скла
да, с замашками убийц и 
палачей, выродки человече
ской породы. Вот и стара
лись обезопасить себя, вы
кидывая по лагерям старые 
кадры.

На 12-е сутки голодного 
допроса Мартон упал без со
знания и был направлен на 
искусственное питание,  ̂ в 
тюремную больницу, |где 
врач начал его кормить... че
рез нос, порвав все связки. 
На 45-е сутки допроса Мар
тон подписал показания о

избиений он подписал про
токол, где признавал, что в 
1915 году был... агентом 
сыскной полиции (Сурову, 
правда, в то в^м я не было 
и 14 лет, но это. никого не 
интересовало), а потом на 
протяжении всех лет Совет
ской власти и работы в ор
ганах он «маскировался».

Таких примеров Егоров в 
письме к Сталину мог приве
сти немало. На его глазах шли 
аресты товарищей, самых луч
ших, самых честных. Многие 
из них платились жизнями, а 
если везло, долголетним за
ключением в лагерях. Росло 
число самоубийств. Такая 
мысль приходила и к Егорову,

29 октября 1937 года был 
арестован его брат Николай, 
возглавляющий одно из ал
тайских хозяйств,, коммунист. 
Встречались они редко, но 
каждый раз Павел поражал
ся кипучей энергии брата, 
его доброму отношению к 
миру. Николай любил свою 
JitcHj, дочь, с нетерпением 
н дал прибавления семейства. 
Ребенок родился, а счаст
ливого отца через 10 дней 
арестовали и вскоре расстре
ляли как «врага народа». 
Егоров сразу об этом ничего 
не знал. Уже п4зже, после

вал, что арест произведен гибели брата, он получил с
лишь потому, что эти парни 
— немцы, ни в чем они не 
виноваты, ведь нет никаких 
фактов их «контрреволю
ции». Позвонил он в тот мо
мент и Егорову, предложил 
вести это дело — Павлу он

Алтая письмо, анонимное. 
Правда, кто его написал, он 
догадывался — один из его 
товарищей - чекистов, те
перь работающий на Алтае, 
хотел, видимо, предупредить. 
В письме сообщалось.

Последующий смысл всех 
директивных установок сво
дился к тому, чтобы весь 
этот «контингент» свести в 
разные по названиям, но 
единые по своим целям 
контрреволюционные орга
низации. Оперсостав вос
принял эти установки как 
прямую физическую ликви
дацию всей контрреволю
ции. Исходным началом длц 
разрешения этой задачи дол
жны были явиться штабы 
руководства этих организа
ций, для чего в разные ме
ста были выброшены опер
группы с задачами «найти 
эти штабы».

Была выброшена такая опер
группа и в Нарымский округ. 
Это один из примеров. Здесь 
в разных местах оперативники 
закопали оружие. Затем была 
арестована группа бывших бе
лых офицеров во главе с полков
ником Михайловым. Конечно же, 
они после соответствующей об
работки «показали» на скрытые 
оружейные склады, которые 
при участии понятых и были 
«обнаружены». Арестованный 
«центр» дал развернутые по
казания и о якобы существую
щей повстанческой организа
ции с наличием большого ко
личества участников.

Вот так совершались подоб
ные дела. Такие же операции 
проводились и в других ме
стах. Разрозненные кучки аре
стованных стали сводиться в 
целые организации.

С октября 1937 года из 
центра в массовом количест
ве стали поступать категори
ческие требования об усиле
нии операции. Шифротеле- 
граммами приказывалось 
подвергнуть массовым аре
стам всех перебежчиков — 
поляков, латышей, иранцев, 
лиц, прибывших с КВЖД___ что ___,, ________  _ _____

доверял. Но начальство по- брата подвергли допросу тре- (харбинцев), и других. НКВД
выше не могло этого допу- тьей степени, а это означало, стал спускать периферии
------------------  что его страшно били, вы- «контрольные цифры» на

Начало в 177. колачивали при этом пока- арест, называвшиеся мини-

Техническая инспекция труда облсовпрофа сообщает:

мумом, так как давать ре
зультаты ниже их запреща
лось. Например, Томск, как 
утверждает Егоров, получал 
неоднократно такие «конт
рольные цифры» на 1.500, 
2.000 и 3.000 человек и так 
далее. В архиве управления 
КГБ мне показали офици
альный бланк отчетности, в- 
котором были намечены 
цифры, сколько всего пред
стояло арестовать и сколько 
из них должно было быть 
рабочих — транспорта, про
мышленности, строительст
ва: служащих — адвокатов, 
врачей, агрономов, инжене
ров, ученых; крестьян — 
кулаков, середняков, бедня
ков: командиров и солдат 
Красной Армии; чекистов, 
служителей культа; «бывших 
людей»... Вот такая, не ук
ладывающаяся в нормальном 
сознании бухгалтерия. Меж
ду сотрудниками НКВД за
родилось в своем роде сорев
нование «кто больше аресту
ет».

Операция с ураганной си
лой обрушилась на ни в чем 
не повинных людей.

«Для многих из нас, — 
писал Егоров, — смысл 
дальнейшей операции стал 
не только непонятен, но и 
страшен. Но остановить ее 
бешеный шквал мог ЦК 
ВКП(б) и Вы».

Камеры были переполне
ны, там, где могли помес
титься по норме 6 человек, 
сидело ПО' 30 — 40. Но Том
ску и районам, сообщает в 
письме Егоров, в тот момент 
было арестовано около 10 
тысяч человек. В погоне за 
«перебежчиками», подходив
шими под массовые аресты, 
просматривались списки ра
ботников по предприятиям, 
учреждениям, прописные ли
сты в адресных столах,иго- 
ре тем, 'чья фамилия подхо
дила под иностранную, даже 
если она досталась облада
телю 200 лет назад — все 
равно перебежчик и шпион- 
правда, из Новосибирска к 
тому времени поступило уст
ное распоряжение о том, 
чтобы в повестках для «тро
ек» в таких случаях нацио
нальность не указывать. С 
теми, кого относили к «быв
шим», тоже не церемони
лись. В прошлом продавец 
или кустарь преврап^лся в 
крупного торговца, бухгал
тер — в царского чиновни
ка, провокатора и так далее. 
Вообще стиль работы в 
НКВд сводился к стремле
нию «сваливать» крупных 
деятелей, желательно с вы
ходом на Москву. Это ста
вилось в особую заслугу, и 
такие оперативники быстро 
росли и выдвигались по 
службе. Кстати, и Егоров 
приводит в письме подоб
ные известные ему* примеры. 
Вот один из них. В 1937 го
ду был арестован сотрудник 
германского консульства, по
дозреваемый в шпионаже и 
имеющий кличку «Спорт
смен». На допросе ему бы
ло предложено включить в 
протокол ряд имен ответст
венных работников Новоси
бирского крайкома и край
исполкома как «агентов ге
стапо». Сделка состоялась 
— «Спортсмен» пошел на 
нее охотно, ведь он ничего 
не терял, а его хозяева даже 
выигрывали. «Спортсмена» 
выдворили из СССР, а все, 
включенные в его показания, 
были немедленно арестова
ны Как фашисты и шпионы. 
О их дальнейшей судьбе 
можно догадываться. Навряд 
ли кто-нибудь из них устоял 
перед «методами воздейст
вия».

Егоров также сообщает о та
ких «методах» — о допросах 
без сна, бесконечных выстой- 
ках, о том, что привязывали

людей к дверям, несгораемым 
шкафам, чтобы не падали, о 
жестоких избиениях — неко
торым нравилось бить толсты
ми старинными альбомами с 
массивными 'переплетами, же
лезный линейками, причем 
эти предметы имели название: 
«первой степени», «второй сте
пени», «третьей степени». Не
редко протоколы писались за
ранее с нужными следовате
лю ответами. Один из следова
телей, например, записывал а 
протокол то, что ему было 
нужно, в зачитывал аресто
ванному заранее заготовлен
ный текст, в котором говори
лось, что тот — преданный 
Родине человек, любит Совет
скую власть, арестован невер
но и просит его освободить. 
Конец этого текста звучал так: 
«Да здравствует Советская 
власть, да здравствует това
рищ Сталин!» Арестованный 
подписывал бумаги, а следова
тель веселился — ему очень 
нравилась собственная выдум
ка.

В самом начале декабря 
1937 г. было получено ука
зание, что судебные «трой
ки» заканчивают свою рабо
ту к 10 декабря, после чего 
ликвидируются. Но не тут-то 
было. Павел Егоров помнит, 
как сразу после этого ука
зания в .Томске появился за
меститель начальника
^ К В Д  по Новосибирской 
области Мальцев. Он провел 
совещание, на котором вы
ступил с речью. Мальцев 
сообщил о том, что срок ра
боты «троек» продлен до 
7 января 1938 года.

— За 2 — 3 дня, что оста
лись до выборов в Верхов
ный Совет, вы должны про
вести подготовку к опера
ции, — наставлял Мальцев, 
— а 13 декабря после 
выборов начать «заготовку» 
(что значило аресты — 
Н. М.). Даю вам на это три 
дня. Возрастным составом 
арестованных я вас не огра
ничиваю — давайте стари
ков. Вам нужно нажать, а 
то уральские соседи вас 
сильно обгоняют. По РОВСу 
вы должны дать до 1 янва
ря не менее 1.000 человек, 
по полякам, латышам и 
другим перебежчикам— не мег 
нее 600 человек. Но в об
щей сложности, я уверен, 
что вы за эти дни догоните 
до 2.000 человек. Каждый 
ведущий следствие должен 

, заканчивать в день 7— 10 
дел. Это немного. У нас в 
Сталинске и Новосибирске 
шофера дают в день по 12— 
15 дел. (Дела поручались 
шоферам, потому что сле
дователи не успевали. — 
Н. М.) Хорошо работающим 
после совещания я подбро
шу денег, а вообще без на
грады они не останутся. Уч
тите, что ряд горотделов — 
Кемеровский, Прокопьев- 
ский и Сталинский — вас 
могут опередить. Они взяли 
на себя самообязательства 
выше, чем я вам сейчас пред-

--ЛОЖИЛ.
Сразу же после торжест

венных выборов в Верхов
ный Совет СССР 12 декаб
ря Томск был потрясен не
виданным размахом йовых 
арестов.

Пришедшие в органы карь
еристы, люди без элемен
тарных человеческих чувств, 
просто садисты и преступ
ники, спокойно вершили чу
довищные дела. Обманутые 
авторитетом УГБ, под пыт
ками — моральными и фи
зическими люди подписыва
ли свои смертные пригово
ры. «Вихрь операции, — 
продолжает в своем письме 
Павел Егоров, — увлек весь 
состав. Одни били всех под
ряд, другие преднамеренно 
по коммунистам и предан
ным, нужным стране лю
дям».

А третьего было не дано. 
Белых ворон уничтожали с 
особым ожесточением. Вся- 

' кие попытки поднять голос, 
крикнуть: «Остановитесь!
Опомнитесь!» — приводили к 
одному результату — аре
сту, пыткам и затем ла
герю или расстрелу.

...Павел Егоров закончил 
письмо. Он отправлял его 
Сталину с надеждой, что 
весь этот кошмар скоро кон- ■ 
чится. Он думал о том, как 
будет жить дальше, как вер
нется к жене и дочкам. Со
мневаюсь, чтобы это письмо 
попало в руки адресата. Но 
кто-то там, наверху, прочи
тал его очень внимательно. 
Во всяком случае, письмо 
было оценено по достоинст
ву — к пяти уже имеющим
ся годам Павлу Егорову до
бавили еще десять лет лаге
рей-

★  * ★

Письмо Павла Андриано
вича Егорова более пятиде
сяти лет с грифом «совер
шенно секретно» пролежало 
в архивах.

Н. МАСКИНА.

Т р а д и ц и и  
закладываем сами

Какой рабочий нужен современному производству? На этот счет уже сказа
но немало. Во-первых, он должен быть грамотным, умелым, трудолюбивым, дис
циплинированным. Во-вторых, должен уметь реализовать свои таланты и воз
можности, иметь вкус к творчеству. Потребность в людях творческих сегодня 
велика, как никогда. Новый уровень общества требует нового уровня подготовки 
кадров —- людей нс только с широкими знаниями, но и с интересом ко всему 
неоткрытому, неосвоенному, к вдумчивой, самостоятельной, инициативной рабо
те. Нет сомнения, что нужно менять систему управления э  целом, и это сегодня 
делается.

|Демоиратизация управле
ния требует все ' больше 
привлекать к работе общест
венников. Как их готовить 
и во1Спитывать? Один из ва
риантов этой трудной задачи 
мы пытаемся решить в на
шем ОПТУ-16 города Том
ска путем реального участия 
р^ят в управлении учили
щем. Наряду с уже всем 
привычными органами уче
нического самоуправления 
(комитет ВЛКСМ, учениче
ский профком, совет обще
жития) в училище создан и 
работает ' общественный со
вет учащихся. В основе его 
деятельности лежат принци
пы педагогики сотрудничест
ва. Так как доверие в ответ 
порождает не только дове
рие, но еще и воспитывает. 
Структура общественного 
совета учащихся постоянно 
совершенствуется: из 8
штабов, работающих в сове
те первоначально, сегодня 
остались только 4. Это — 
штаб порядка, штаб учебы, 
штаб «Резерв рабочего 
класса», штаб трудовых ,дел.

Ребята взяли на с ^ я  от
ветственность за дисципли
ну, порядок в училище, ус
пехи в учебе и работе в 
учебно - .производственном 
цехе, распределение стипен
дии между учащимися по 
мере вклада каж|дого из 
них.

При комитете ВЛКСМ 
работает экскурсионный 
клуб и политклуб «Мысль», 
куда входят ребята, кото
рые учатся мыслить про
блемно, в^рно оценивать 
происходящие в стране со
бытия, уметь отстаивать 
свою точку зрения. Члены-

комитета 'ВЛКСМ и его се
кретарь Галина Викторовна 
Строгалюва делают все, что
бы комитет ком1сомола дей
ствительно стал центром 
идеологичеокой и политиче
ской работы.

При учпрофкоме ■ интерес
но и плодотворно работает 
«клуб веселых и находчи
вых» (президент Владимир 
Корнилов). В этом учебном 
году команда «КВН» 
СПТУ-16 выиграла во встре
чах с электромеханическим 
и железнодорожным техни
кумами, у команды «КВН» 
СПТУ-42. В марте в учи
лище прошел «КВН» между 
ведущими профессиями рв- 
диомонтажнопо и металлооб- 
1рабатывающегО' циклов|. 
Встреча была очень инте
ресной и, к радости болель
щиков обеих команд, закон
чилась вничью.

Но не только этим может 
гордиться клуб. Работая 
совместно с председателем 
ученического профкома Ев
генией Геннадьевной Колес
никовой,, человеком очень 
интересным, ув,леченным, 
творческим, ребятам удалось 
подготовить театрализован
ные представления на День 
учителя. Новый год, 8 Мар
та, . с большой выдумкой 
провести вечер актива и 
«Последний звонок».

Причем к постоянному со
ставу клуба присоединялись 
другие ребята, решившие 
испробовать себя на этом 
поприще.

Конкурсы комсомольской 
и военно-патриотической 
песни, групповой художест
венной самодеятельности по
зволили мно,гим ребятам

Люди Севера

r l W K
ОБЪЕДИНЯЕТ РЕКА

Все, кто запечатлен на этих снимках,—люди разных 
профессий. Но вместе их объединяет река. Всю навига
цию, каждый по-своему, вносят они вклад в одно общее 
дело. Убери из этой цепочки хоть одно звено — и отла
женный ритм перевозки пассажиров и грузов по реке 
будет нарушен.

Вот, например, работники илавгостиницы ПП-112 за
ведующая В. И. Головина и дежурные Ю. И. Голещихи- 
на и К. М. Кузнецова (на нижнем снимке), проработав
шие здесь не по одному десятку лет, создают нормаль
ные условия для отдыха экипажей транзитных судов.

А  экипаж крана КПЛ-711 под руководством С. В. Го- 
лещихина, в котором трудятся И. К. Шкарин и Н. М. 
Первухин (фото вверху), был назван одним из лучших в 
Каргасокском речном порту.

Фото В. ТЕСТОВА.

Т Р А В М А Т И З М  НА ПРОИЗВОДСТВЕ
объединения ПО труда, нарушение техноло- при очистке канализацион- 

ш  '̂ '̂ Р°” ^®̂ ЬСТВу «ТОМСКЗГРО- ГИЧеСКОЙ ДИСЦИПЛИНЫ, не- ного коллектора в открытой
случая со промстрой» (председатель удовлетворительное содер- траншее погиб Н. С. Серге-

В текущем жание рабочих мест и орга- ев — слесарь-сантехник Чи- 
н Г  предприятиях этого низация работ. линской средней школы Ко-
M M m Snrn  объединения погибло 6 че- Первые руководители, жевниковского района. Ра-
H p r S  М° ^ „ главные специалисты пред- боты в траншее велись си-
ютрй Групповой несчастный приятий, организаций за- лами совхоза имени XXII

промышленности (5), случай со смертельным ис- частую считают, что состоя- 
нефтяной и газовой про- ходом произошел на неф- ние техники безопасиости_-
нр^овпРтпппитопТ.ира гг *̂ °̂ “б**пате дело второстепенное, и игно- кой инспекции установле-

(директор Г. П. Хандорин). рируют элементарные требо- но: механик по . механи-
TDvna п травма- вания, обеспечивающие зации трудоемких процессов
руд в пещразделениях тизма.  ̂низкий уровень зна-, безопасные условия труда совхоза А. Ф. Карелин зем-

съезда КПСС. 
Расследованием техничес-

государственно „ _ . - ----------------  условия труда
коопера- ний безопасных методов рабогакицим. Так, 7 июня ляные работы начал без

проекта производства ра
бот, не обеспечил закрепле
ние стенок траншеи;

директор школы Н. И. 
Палеев допустил к работе 
Н. С. Сергеева без вводного 
инструктажа по технике бе
зопасности, а также без ин
структора на рабочем месте.

Халатное отношение двух 
руководителей к своим 
должностным обязанностям 
привело к гибели человека.

По причине нахождения 
на работе в нетрезвом со

стоянии погибло 11 человек. 
Это В. Н. Аникин — води
тель электромеханического 
завода, В. В. Гальцов — 
тракторист совхоза «Карга- 
сокский», А. В. Карпович— 
составитель поездов комби
кормового завода, Л. П. 
Пылаев— сторож Томского 
межрайонного эксплуата
ционного объединения уп
равления мелиорации и вод
ного хозяйства, В. А. .Хаба
ров — крановщик пред
приятия «Томскавтотранс-

обслуживание», А. П. Урта- 
мов — стропальщик УПТК 
треста «Томскэнергострой», 
В. Н. Драсовский — 
электромонтер Парабельско- 
го леспромхоза и другие.

По данным специальных 
' исследований, вероятность 
несчастного случая при со
держании в крови алкоголя 
возрастает в несколько раз, 
так, при содержании 1,5 
промили — в 37 раз.

Предотвращение травма(- 
тизиа требует неукоснитель
ного выполнения каждым 
членом трудового коллекти
ва своих должностных обя
занностей по созданию безо
пасных условий труда.

Отдел охраны труда 
облсовпрофа.

преодолеть барьер стесне
ния и выйти на сцену, а 
другим — увидеть их сов- 
сем< о другой, иногда неО'ЖИ- 
данной столоны.

Кроме того, в у1чилище 
работают клубы , и секции 
по интересам: музыкальный 
кружок, диококлуб, поиско
вая группа «Прометей», 
клуб «Компьютер-00100», 
предметные и технические 
кружки, спортивные секции.

Хорошими, традициями в 
училище стали ежегодные 
выезды СОО «Ритм!» в со
ставе объединенного отряда 
в КраснО|дарс.кий край, не
сение почетной вахты Памя
ти у Монумента боевой и 
трудовой славы томичей на 
посту №. 1, поездка по ту
ристической путевке группы, 
победившей в социалисти
ческом соревновании.

Такие выпускники, как 
Владимир Корнилов, Татья
на Шкоркина, Татьяна Зу
бова, Владимир Зайцев, и 
многие другие будут не 
только хорошими специали
стами, но и не потеряют ни-.; 
тереса к самостоятельной 
инициативной работе. А  в 
училище останутся тради
ции, накопленный опыт и 
творческое отношение к де
лу коллектива учащихся и 
работников, что позволит 
реализовать все задуманное. 
Мы уверены, что с прихо
дом. новых учащихся жизнь 
в училище станет еще бо
лее яркой и интересной, 
пополнится новыми тради
циями.

О. КРЫСИНА,
заместитель' директора 

СПТУ-16.

СПРАШИВАЙТЕ-
ОТВЕЧАЕМ

—Мой сын идет учить
ся в девятый класс. Ди
ректор школы предупре
дил, что если ученик не 
отработает во время лет
них каникул определен
ные часы в школе (по 
словам директора, 120), 
то в девятый класс его 
принимать не будут. Хо
телось бы узнать, обяза
тельна ли отработка, ес
ли ученик в летние кани
кулы один месяц работал 
на заводе: и если не ра
ботал, то сколько часов 
должен отрабатывать?

И. ТАНЫГИН.
г. Томск.
На вопрос И. Ю. Та- 

ныгина отвечает заведу
ющий отделом гороно 
Р- К. Ларичев:

— По учебному плану 
трудовая практика для 
школьников, окончивших, 
восьмой класс, не преду
сматривается. Но совет 
школы (а не директор) 
сам определяет количест
во часов отработки на 
благоустройстве террито
рии, ремонте школы.

В руках совета вся 
власть. Все вопросы, свя
занные с практикой, ре
шает он. И засчитывается 
ли работа на заводе в от
работку, дает ответ совет., ♦ ★  ★

Отвечает главный ин
женер областного произ
водственно - техническо
го управления связи 
Ю. И. Барышева.

— Где можно отремон
тировать телефонный 
электронный аппарат? У 
нас в Асине это сделать 
невозможно.

В. ТРЕСНИЦКАЯ.
г. Асино.
— Ремонт телефонных 

аппаратов должен быть 
организован на каждом 
предприятии министерст
ва связи, обслуживаю
щем телефонные сети.

Руководству районных 
узлов связи, в том числе 
и города Асина, дано ука
зание производить свое
временный ремонт.

★  ★  ★
— Пользуются ли ин

валиды войны льготами 
по оплате за телефон?

Н. МУРЗИН,
А. КОЗЛОВ 

и другие.
Колпашевский район.
— Для инвалидов Ве

ликой Отечественной вой
ны предусмотрены льго
ты только по оплате за 
установку телефона, ко
торая производится бес
платно. На абонементную 
плату за пользование те
лефоном льготы не уста
новлены.

Размер оплаты за ин
дивидуальный телефон 30 
рублей в год, за спарен
ный — 24 рубля в год.
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ГАСТРОЛИ

о , «БАЯДЕРА»!
В свое время всех озада

чивший негаданный «набег» 
Имре Кальмана, бывшего 
журналиста, а затем сочини
теля симфонической и лег
кой музыки, на опереточ
ные' владения немало спо
собствовал превращению 
«падчерицы муз» в полно
правное искусство, повсюду 
признанное публикой всяко
го звания — от массовой до 
элитарной, Лучшие кальма- 
новские произведения, обле
тевшие мир, Дмитрий Шо
стакович оценил как явле
ние творческого гения.

Признанный классик де
мократичной и веселой му
зы был в этом жанре одним 
из родоначальников так на
зываемой нововенской шко
лы, утвердившей органиче
ский сплав австрийского ме
лоса с песенно-танцевальным 
творчеством венгерского на
рода. Нарастание народно- 
освободительных движений 
во многих странах Востока 
не оставило равнодушным 
мировое сообщество. Среди 
представителей творческой 
интеллигенции, отдавших 
дань возникшей «ориенталь
ной тематике», был и Каль
ман со своими либреттиста
ми.

Так родилась в 1921 го
ду оперетта «Баядера». С 
помощью довольно тривиаль
ного салонного сюжета зри
телям преподавался урок 
справедливости, уважения к 
человеческому достоинству. 
Главное же— магическая си

ла блистательной музыки с 
ее ослепительным мелоди
ческим богатством. Букваль
но на следующий день пос
ле премьеры вся Вена запе
ла знаменитую арию Раджа
ми.

В повести Ю. Нагибина, 
посвященной жизни Кальма
на, встают эпизоды, транс
формированные творческим 
воображением писателя в 
ряд занятных зарисовок. Вот 
дворники, выписывающие 
под услышанные мелодии 
полукружья метлами на тро
туаре, шофер такси, проиг
рывающий на клаксоне «Ты 
любовь и мечта». Скворец 
на ветке насвистывает арию 
главного героя. А  знамени
тый Ференц Легар утверж
дал, что теперь в католиче
ских храмах вместо «Аве, 
Мария» поют «О, Баядера»! 
И так далее в том же духе...

И вот теперь очарователь
ную «Баядеру» поставил Ха
баровский театр музыкаль
ной комедии. За 63 года 
своей творческой жизни этот 
коллектив наработал солид
ный профессиональный опыт. 
Судя по рецензируемому 
спектаклю, хабаровчане в из
вестной мере застраховали 
себя от сползания к жанро
вой рутине. Иногда, правда, 
«традиционный» штамп нет- 
нет да всё-таки проступает. 
Но главное — чувствуются 
творческая основательность, 
стремление к поискам выра
зительных сценических кра
сок.

Главный режиссер театра

народный артист УССР, лау
реат Государственной пре
мии им. т . Шевченко поста
новщик спектакля С. Смеян, 
не подавляя творческой ини
циативы исполнителей, про
являет и свой режиссерский 
«норов», благодаря которо
му достигается постановоч
ная цельность. Нельзя не за
метить ряд режиссерских на
ходок. Когда, к примеру, ис
полнение дуэтного номера 
последовательно «размножа
ется» в ряд повторяющихся 
«копий». Этим достигается 
нарастающий динамизм 
действия.

Чувствуется и уверенная 
рука интерпретатора кальма- 
новской музыкальной жи
вописи — Б. Чебоксарова. 
Оркестр чутко улавливает 
дыхание подмостков, сцена 
не менее старательно «хва
тает на лету» флюиды, по
сылаемые из оркестровой 
ямы.

Хочется отдать должное 
большинству актерских ра
бот. Нельзя не поддаться 
обаянию музыкально - сце
нического образа, который 
создает артистка Л. Брод
ская. Ее Одетта, француз
ская актриса, играющая в 
ревю роль восточной певицы 
и танцовщицы Баядеры, — 
скромна и благородна. Бея 
гамма внутренних коллизий 
Одетты передается актри
сой с убедительной внутрен
ней силой. Уже в выходной 
арии Баядеры мы ощущаем 
незаурядный человеческий 
характер. А как она пре-

-ФОТОЭТЮД

ш
т е п л ы й  в е ч е р . Фото А. ПЕТРОВА.

Летние маршруты

К ТО-ТО летом меняет 
Томск на более шум
ные и суетливые го

рода, стремится попасть к 
морю. Кто-то берет рюкзак 
и отправляется по давно ис
хоженным маршрутам Ал
тая. А Константин Воро
нин и Виктор Вершинин 
решили во время отпуска не 
покидать свои «родные пе
наты». А проплыть на бай
дарке примерно 500-кило
метровый путь по течению 
Яи’ и Чулыма к Оби, по
смотреть на наши томские 
края.

— Планировали мы 
этот поход три года, а со
брались за три дня, — рас
сказывает К. Воронин. — К 
нашему решению — 15 дней 
провести на водах облас
ти — знакомые отнеслись 
по-разному; одни просто за
видовали, другие помогали 
собираться. Были и такие, 
что пальцем у виска кру
тили. Еще бы, тайга, ни ду
ши... Да. людей в пути мы 
встречали мало. Зато «ко
ренное население» тайги 
попадалось.,... Уток, зайцев 
часто видели у берегов. На 
Яе нас атаковали. чайки. А 
не доплывая Чулыма, встре
тили бобра. Черный, здоро
вый, прошел мимо палатки... 
Местные жители встречали 
нас дружелюбно. Шутили: 
«Да пока доплывете до Оби, 
состаритесь!». В Батурине 
парни предложили нам свою 
помощь — подвезли немно
го на моторке. Бабушки в 
Комсомольске угостили лу
ком. В Золотушке накорми
ли нас рыбой, оставили но
чевать.

Может., оттого скепти
чески высказывались мест
ные жители о походе, что 
не внушала им доверия бай
дарка, прозванная самими 
путешественниками «Муча». 
Купили с рук, ремонт капи
тальный доделать не успе
ли, вот и приходилось часто

латать дыры. Но, как заме- 
'гил В. Вершинин, «страха 
или отчаяния не испытыва
ли. Против клещей и отрав
лений — аптечка. От не
счастных случаев никто не 
застрахован. Здесь, в тайге, 
мы чувствовали себя вполне 
уверенно».

Первые дни, как вырва
лись из города, от просто
ра, красоты леса и его да
ров (смородину, кислицу

ОТКРЫВАЯ
ТОМСКУЮ

ЗЕМЛЮ
горстями в рот сыпали, чай 
со смородиной— где еще та
кой попьешь?!.) петь хоте
лось. И пели путешествен
ники. Вдвоем в байдарке и 
около костра.

О том, что видели. Вик
тор и Константин рассказы
вать могут много.

— Встречали нас везде хо
рошо. и природа отличная. 
Но вот едешь, смотришь на 
наши села, заброшенные до
ма, покосившиеся заборы— 
и грустно становится. Слов
но нет у наших сел хозяи
на, словно и не люди-то жи
вут, — грустно произнес 
Виктор.

— А сколько по реке ле
са плавает, к берегам при
бивает, — добавляет Кон
стантин'. — Вода подмывает 
берега, деревья, кустарники 
в реку падают, гниют. Лес 
пропадает. Неужели нельзя 
разрешить, а может, даже

обязать местных жителей 
собирать прибившийся лес, 
срубать деревья, которые в 
воде скоро окажутся.

—■ И еще. Мы вместо Ки- 
тата, откуда планировали 
начать свой маршрут, ока
зались в Новостройке. Про
скочили Китат, — говорит 
В. Вершинин. —- И дальше 
часто трудно было опреде
лить, где находимся. Недо
статок точных карт — беда 
каждого туриста. Не знаю, 
может, в клубах туристов 
полегче с картами. В оди
ночку подготовиться к похо
ду сложно.

— Последним пунктом на
шего путешествия было Мо- 
гочино, — говорит Констан
тин. — Оттуда на теплоходе 
до Томска. Выгрузили на 
речном вокзале свои пожит
ки. Надо было видеть, ка
кими глазами смотрели на 
нас, двух загорелых борода
чей, проходившие мимо 
мальчишки...

Когда путешественники 
только собирались в поход, 
жена Константина Ирина 
сказала: «Пусть попробует, 
можёт, не поедет больше». 
А теперь и сама, слушая 
воспоминания о водном по
ходе, жалеет, что не было 
ее там. А  путешественники 
уже загадывают, куда от
правиться на следующий 
год.

А мне. подумалось: поче
му стремятся томичи по
смотреть на края иные, а 
своего края в общем-то и 
не знают? Ни природу, ни 
людей. Карта Томской об
ласти оживает только для 
смельчаков, таких, как эти 
двое молодых людей. И для 
охотников, рыболовов. Но 
нет у нас туристических 
маршрутов по области— ни 
пеших, ни водных. Может, 
тогда не только смельчакам 
открывалась бы красота род
ного края.

С. ВИКТОРОВА.

красна в дуэте с Раджами 
(«Розы Востока»)! Л. Брод
ская обладает гибким голо
сом серебриётого тембра.

Ее партнер по сцене 
А. Сергеев играет советни
ка посольства «восточной 
страны» Раджами. Музыка 
его коронной арии («О, Бая
дера»!..) оснащает лейтмо
тивную канву всего произве
дения. Бспыхнувшее чувст
во его героя к прекрасной 
девушке артист передает с 
внутренним волнением. Од
нако хотелось бы почувство
вать в его вокальной партии 
больше интонационной тре
петности. Внутренняя страст
ность более удалась испол
нителю в дуэте («О, Париж, 
веселый городок!.. »), где им 
выплескивается вся сарка
стическая горечь разочаро
ваний Раджами.

«Сливки» общества пред
ставлены троицей комедий
ных образов, воплощенных 
профессионально, убедитель
но.

Это броская Мариетта, 
мечтающая о театральной 
карьере, в исполнении арти
стки О. Шараповой. Само
характеристику ее героини 
(«Я  умею петь и танцевать») 
можно с чистой совестью от
нести к самой исполнитель
нице, актрисе яркого сцени
ческого темперамента.

Муж Мариетты Филипп, 
великодушно разрешающий 
себя называть просто 
Филя. Его заслуженный ар
тист РСФСР И. Желтоухов 
показывает с помощью бо
гатого набора сценических 
красок.

И, наконец, неугомонный 
Наполеон, жуир и искатель 
приключений. Заслуженный 
артист РСФСР, С. Боридко, 
хоть иногда и грешит игрой

«на публику», в целом жи
вописно обнажает все «ху
дожества» своего незадачли
вого героя.

Запоминаются артисты 
К. Аркадьев, с благородной 
сдержанностью играющий 
роль секретаря Раджами, и 
В. Черятников — исполни
тель роли хлопотливого им- 
прессарию Тимпринетто.

Театром введена яркая 
эпизодическая роль хозяйки 
бара Жанны, «лечащей» 
свою мигрень с помощью... 
коньяка. С большой творче
ской отдачей исполняет эту 
роль народная артистка 
РСФСР 3.! Гримм— Кисли
цына.

На облике спектакля ска
зались и те компоненты, без 
которых Het цельного вос
приятия театрального дейст
ва. Это ажурное изящество 
декоративного оформления, 
со вкусом выполненИое ху
дожником М. Улановским. С 
таким же изяществом постав
лены балетмейстером Г. Ря- 
бинииой танцы, слаженно 
звучат хоровые ансамбли 
(хормейстеры Ю. Зем и 
Л. Тубкис),

Есть в спектакле и некото
рые изъяны и небрежности. 
Хотелось бы, например, уви
деть больше великосветского 
шарма и галантности у ис
полнителей, изображающих 
гостей в аристократических 
салонах Парижа. Корили, на
пример, огромная кривая ва
за у диванчика в посольских 
апартаментах выпадает из 
общего стиля. Пока. этим и 
ограничимся, ибо хочется 
сказать доброе слово о за
ключительном аккорде спек
такля, , прозвучавшем столь 
празднично, взволнованно и 
ярко.

В. ЦЕИТЛИН.

Футбол

НА ПРЕЖНИХ ПОЗИЦИЯХ
Три стартовых матча вто

рого круга не внесли су
щественных перемен в тур
нирную таблицу. Не улуч
шилось и положение «то 
ми». Правда; после пора
жения в Барнауле нашим 
футболистам удалось взять 
три очка в домашних мат
чах.

Победный матч с «Чка- 
ловцем» лишь во втором 
тайме проявил. в полной ме
ре атакующий потенциал 
форвардов «Томи». На кра
сивые голы А. Харькова и 
А. Дробешкина новосибирцы 
в самом конце встречи смог
ли ответить метким ударом 
А. Харитонова. Итог — 2:1.

Воскресный матч с ом
ским «Иртышем», одним из 
лидеров зоны, начался до
вольно неожиданно, уже на 
3-й минуте полузащитник 
гостей Б. Березнов откры

вает счет. К чести хозяев, 
они через 10 минут отыг
рывают пропущенный мяч 
после дальнего отличнрго 
удара А. Дробешкина. В 
дальнейшем игра проходила 
с некоторым перевесом «То
ми», хотя концовкам атак 
не хватало точности. В кон
це встречи футболисты «Ир
тыша» попытались вырвать 
победу, но защита хозяев 
поля была на высоте. В 
итоге — боевая ничья.

Результаты матчей, сог 
стоявшихся 6 августа: «Са
яны» — «Океан»— 1:4, «Ме
таллург» — «Луч» — 2:1, 
«Автомобилист» — «Селен
га» — 2:0, «Звезда»— «Ло
комотив» — 6:0, «Дина
мо» — «Чкаловец» — 5:2, 
«Вулкан» — «Амур» 
(Бл ) - 0 :0 .

В. КОРШУНОВ.

Положение команд 4-й зоны после 22 туров

1. «Звезда»
2. «Иртыш»
3. «Динамо»
4. «Металлург»
6. «Океан»
0. «Луч»
7. «Локомотив»
8. СКА
9. «Чкаловец»
10. «Амур» (Бл)
11. «Автомобилист»
12. «Томь»
13. «Торпедо»
14. «Вулкан»
15. «Амур» (Кс)
10. «Селенга»
17. «Прогресс»
18. «Сахалин»
19. «Саяны»

iiiiiiiimiiiiniiiiiimiiinnntiimmiiiinniuimmiHnniuiiiHiii

ВНИМАНИЮ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ!

Б и П О Мячи
15 3 3 38 47-14
18 5 4 29 39-13
13 2 6 23 42-16
11 5 5 27 46-29
11 4 5 26 30-21
11 3 6 25 31-20

9 6 в 24 41-28
9 4 7 22 25-22

10 1 10 21 29-27
7 7 6 21 25-18
7 7 7 21 21-33
7 4 10 18 20-23
6 в 8 18 25-33
6 5 9 17 21-23
5 7 8 17 22-33
7 2 12 16 20-41
6 3 10 15 23-81

7 12 7 11-36
... : 3 18 3 8-65

9 августа, в 17 часов, в 
зале Октябрьского райкома 
КПСС (ул. Пушкина, 17) 
состоится встреча народного 
депутата СССР В. А. Остро- 
уХова с избирателями. П]ри- 
глашаются все желающие.

Инициативная группа 
, народного депутата 

СССР.

Телевидение
СРЕДА. 9 августа 

ПЕРвТя ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут», 8,30 — 
«Золотые ворота». Музыкаль
ная С1сазка. 9.25 — «Спрут». 
3-я серия. 10.25 — «Очевидное
— невероятное». 11.25 — «Мир 
кукольного театра». Передача 
3-я. 12.15 — «Радуга». «Много
ликая Индонезия».

С 12.43 до 15.35 — перерыв.
15.35 — Произведения Ф. Ли

ста исполняет народный ар
тист РСФСР Р. Керер. 16.25 — 
«Профессия — дизайнер». 
Документальный телефильм. 
16.55 ■ — «Мансипес Фик». 
Мультфильм. ■ 8— 10-я серии. 
17.15 — К национальному пра
зднику Сингапура — Дню рее- 
пувлнки. «Прогулка по Синга
пуру». 17.45 —  «Народное твор
чество». 18.15 — «Aipo». Те- 
лезкурнал. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Крымские эс- . 
кизы». Документальный теле
фильм. 19.30 — Мультфильм. 
19.40 — «Тризна». Художест
венный фильм («Казахфильм». 
1982 г.). 21.00 — «Время». 21.35
— «Спрут». 3-я серия. 22,33 — 
«Сегодня в мире». 22.30 — По
ет мужской хор издательского 
отдела Московского патриарха-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 —Утренная гимнастика.

0.15 — «Звездочка». Тележур- 
нал для школьников. 9.00 —
«Клоуны», Филый-«онцерт, 9.30
—  Немецкий язык, 1-й год 
обучения. 10,00 — Мультфиль
мы. 10.30 Повзия, А. Мар
ков. 11,00 — Новости. 11.10 — 
«Четыре танкиста и собака». 
7-я серия — «На перепутье». 
11.55 — Концерт татарской 
фольклорной музыки. 12.30 — 
Киножурнал «Восточная Си
бирь». 12.40 — Немецкий язык. 
2.Я год обучения. 13.00 — «Лю
бовь моя — революция». Ху
дожественный фильм.

С 14.20 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Ноности. 17.10 — 

«Оренбургские вечерки».
ТОМСК

18.00 — «Из жизни на Се
верном полюсе». Документаль
ный фильм. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Как най<ю 
Гвоздевку...» Телеочерк. 19.30
— «Природа и мы». «Уцелеть 
ли бобровому заказнику». 20.15
— «Актуальное интервью». 
20.35 — Мультфильм. 20.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прогулка в ритмах степа». 
Фильм-концерт, 22.25 — Ново
сти. 22.35 — «Поль Гоген. Пер
возданные мечты». Докумен
тальный фильм.

Тираж «Спортлото»
Результаты 32-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 6 августа 1989 го
да.

«6 из 45»: 3, 4, 11, 32,
36, 45.

«5 из 36»: 6, 7. 9, 14, 
29. (ТАСС).

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

СВЕТЛОВ
Геннадий Михайлович

7 августа на 46-м году 
жизни скоропостижно скон
чался Геннадий Михайлович 
Светлов, человек высокого 
гражданского долга, посвя
тивший свою жизнь охране 
и защите правопорядка.

Его короткая биография 
вместила в себя путь от ра
бочего до руководителя 
учебного заведения систе
мы МВД, Служил в рядах 
Советской Армии, затем 
окончил юридический фа
культет Томского госуни- 
верситета. В 1972 году по 
направлению Томского рай
кома КПСС Г. М. Светлов

был принят на службу в ор
ганы внутренних дел, кото
рой 6к посвящает всю свою 
последующую жизнь.

Работал следователем, 
инструктором отдела поли
тико-воспитательной рабо
ты, руководил лечебно-тру
довым профилакторием, воз
главлял партийную органи
зацию управления внутрен
них дел.

На всех участках Генна
дий Михайлович проявил 
себя яркой, деятельной лич
ностью, инициативным и 
принципиальным партийным
активистом, постоянно твор- 
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чески осваивающим формы 
и методы работы с людьми. 
Особой его заботой были 
вопросы укрепления дисци
плины, «социалистической 
законности, совершенство
вания работы с кадрами 
МВД. Все это предопреде
лило назначение Г. М. Свет
лова начальником Томской 
школы МВД СССР.

До последнего дня Генна
дий Михайлович Светлов 
относился к делу с большой 
ответственностью, отличался 
острым чувством социаль
ной справедливости, стре
мился сочетать требователь
ность с гуманным отношени
ем к подчиненным, к слу
шателям школы.

Светлая память , о Ген
надии Михайловиче Светло
ве навсегда сохранится в 
наших сердцах.

Группа товарищей.

Театр
ДРАМЫ

10 августа. Хабаровский госу
дарственный театр музыкаль
ной комедии. «Леди из Нового 
света» — 19.

11 августа. ' «Любовь... лю
бовь» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 августа. «Боны и поной*

— 9, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20. 21-50. «Капитан «Пилигри
ма» — 10-50.

11 августа. «Боны й поной»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 
18-10. 20, 21-50,

ИМ. М. ГОРЬКОГО
10— 11 августа. «Воны и но

ной» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-50, «Каба
ре» (две серии) — 8-30, 11,
13-30, 18, 18-30, 21. «По следам 
«снежного человека» — 10,
11-.20, 16-20, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
10 августа. «Утро* (две се

рии) — 8-40, 13-40, 18-40, «Виа- 
Д У К *  — 9 j 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-l6, 20, 21-50. «Танцуй, 
танцуй» (две серии) — 11-10, 
16-10, 21-10.

11 августа. «Болезнь любви*
(две серии) — 8-50. 1Ы0,
ГЗ-40, 16-10, 18-40, 21-10, «Лю- 
бовь выигрывает» (две серии)
— 11-30, 14, 16-30, 19, 21-30.
«Счастливого плавания» — 10.

«ПИОНЕР»
10 августа, «Путвшвствие 

Нэтти Ганн» ~  9. Мультфильм
«Ловушка для кошен»
13. *тг----------  -------------

11.
«Тринадцатая наваста прин

ца» — 15. «Кинг Конг» — (две 
серии) — 17, 20.

1,1 августа. «Тринадцатая на- 
веста принца» — 9. «Наулови- 
мыв мстители* — Ю-БО. 12-30, 
14-10, 15-50. «Враг мой* ■— 
17-40, 19-30, 21-10.

ИМ. и. ЧЕРНЫХ
10—11 августа. «Танцуй, тан

цуй* j^se серии) — 9, 12, 15,

' «СИБИРЯК»
10 августа. «Чудесный лас*

— 9-20, 11, «Ожог* — 13, 15, 
17. 19, 21.

11 августа. «Возвращение н 
свобода* — 9-20, 11. «Болезнь 
любви* (две серии) — 13-30. 
16, 18-30, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

10—11 августа. Мультфильм 
«Саффи* — 10-20. «Она е мет
лой, он а черной шляпа* —
12, 14, 18, 18, 20,

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ КОН
КУРС на замещение вакант
ной должности директора 
Дома культуры «Энерге
тик».

Требование к кандидату; 
должен иметь высшее или 
среднее специальное образо
вание и опыт работы в 
культурно - просветитель
ных учреждениях.

Срок подачи заявлений— 
месяц со дня опубли
кования объявления в га
зете.

Заявления принимаются в 
отделе кадров Томской 
ГРЭС-П по адресу: г. Томск, 
ул. Шевченко, 44. Телефоны 
4-55-61, 99-93-57.

Совместное предприятие 
«Томскинвест» МЕНЯЕТ 
новый автомобиль «ГАЗ-53» 
(хлебовоз) на легковой' ав
томобиль или автофургон.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 111, 10-й кабинет.
Тел. 2-33-81.

Издательству «КРАСНОЕ 
ЗНАМЯ» срочно требуется
на постоянную ' работу 
электрокарщик с окладом 
200 руб. Справки по тел. 
1-47-00 или 1-45-14.

Центральные электричес»- 
кне сети ПО «Томскэнерго» 
СДАДУТ В АРЕНДУ под
собное хозяйство по. произ
водству мяса свинины. Под
собное хозяйство размеща
ется в с. Бушуеве Шегар- 
ского района Томской облас
ти. Квартиры предоставля
ются.

Справки по телефону в 
Томске 75-24-06.

СПТУ-11 ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ПРИЕМ уча- 
Щиз^я на 1989/90 учебный год ПО СПЕЦИАЛЬНОС-

на базе 8 классов— монтажник внутренних санитар
ных систем и оборудования, электросварщик ручной . 
сварки, каменщик, монтажник по монтажу стальных и 
железобетонных конструкций, электросварщик ручной 
сварки, автослесарь по ремонту автомобилей, водитель 
автомобилей (категорий В, С.); дополнительный набор на 
специальность маляр (строительный); штукатур.

Совместно с филиалом НИИ трудового об5«чения и 
профессиональной подготовки училище дает право уча
щимся, желающим поступить в вузы и техникумы, полу
чить среднее образование и профессию за 2 года. При 
этом диплом с отличием приравнивается к золотой меда
ли школы. Для остальных учащихся срок обученна — 3 
года, из которых последний год — стажировка на рабочих 
местах предприятий (с целью получения высокой квали
фикации). Учащимся, получившим высокую квалифика
цию, предприятие дает направление для обучения в вузе 
или техникуме по данной профессии с выплатой хозсти- 
пендии. Учащиеся строительных профессий получают 
хозстипендию 60 руб. Все находятся на полном гособес- 
печении;

на базе 10 классов—автослесарь по ремонту автомо
билей, водитель автомобилей (категорий В, С), стипен-, 
дня— 35 руб., срок обучения— 6 месяцев (принимаютс!^ 
только отслужившие в рядах СА); каменщик, монтажник^-----------  ̂ mvxiACA/zvnnrv
по монтажу стальных и железобетонных конструкций, 
электросварщик ручной сварки, стипендия — 85 руб,, 
срок обучения— 10 месяцев. Всем желающим предостав-* --- ....... - -  MVVAT*
ляется благоустроенное общежитие. В училище работа
ют спортивные секции; волейбола, лыжного двоеборья, 
лыжных гонок, плавания, стрельбы, борьбы, легкой ат
летики; имеются фотокружок, ВИА, видеосалон «Взгляд» 
и т. д.

Для конкурсного зачисления необходимо представить 
следующие документы: заявление на имя директора, ме'*̂  
дицинскую справку по форме 086/У, документ об образо
вании, справку с места жительства, копию свидетельства о 
рождении или паспорт, 4 фотографии размером 3X4 см.

...................... 634029 -Наш адрес 
СПТУ-11.

г, Томск, ул. Герцена, 18-а,

if'
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ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
НА РАДИОТЕХНИЧЕСКИЙ ЗАВОД: штамповщиков, 

токарей, фрезеровщиков, слесарей по изготовлению ин
струментов, радиомонтажников. Приглашаем выпускни
ков школ с 18 лет учениками штамповщиков. Для уче- ' 
ников штамповщиков установлены льготные условия оп
латы труда: ученические — 120 руб., премия до 50 про- 
центов, организбвано бесплатное питание. ^

НА МЯСОКОМБИНАТ: бойцов скота, вальщиков мя
са и жиловщиков, составителей фарша, формовщиков 
колбасных изделий, изготовителей натуральной колбас
ной оболочки, аппаратчиков цеха технических фабрика
тов, операторов пельменного и котлетного автоматов, 
слесарей по ремонту технологического оборудования, сле
сарей КИП, электриков, грузчиков, столяров, штукату- 
ров-маляров, проводников по сопровождению грузо», 
мастера транспортного цеха. Ведется прием учеников по 
профессиям: боец скота, обвальщик и жиловщик мяса, 
составитель фарша, формовщик колбасных изделий, 
изготовитель натуральной Холбасной оболочки (с освое
нием профессии в течение месяца). Комбинат имеет об
щежитие, стол заказов, выдаются талоны на питание. 
Проводится медицинское обслуживание «узкими» специ
алистами. Доставка на работу и с работы — служебным 
транспортом. Тел. 78-08-91.

В НПО «ВИРИОН» (НИИ ВАКЦИН и СЫВОРОТОК) 
срочно: начальника холодильного участка, мастера в тех
ническую службу, мастера участка электроснабжения и 
связи, электромонтеров, слесарей холодильного оборудо
вания, слесарей КИПиА, водителей, слесарей-ремонтни- 
ков в цехи мойщиков посуды, нянь, бухгалтера в ясли- 
сад № 53, инженера-констр^тора, автокрановщика.

Справки по тел. 75-80-71, доп. 3-33, 3-12.

За направления!ми обращаться в центр по трудоустрой- 
стиу, переобучению и профориентации населения: 
г. Томок, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пуппйша, 71; 
ул. Бердская, 18,

Коллектив Томского меж
районного производственно
го ремонтно - эксплуатаци
онного объединения и хоз
расчетной проектной груп
пы Томского облводхоза с 
прискорбием извещают о 
смерти работника 

БЕЛЯЕВА
Александра Викторовича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив Томской шко
лы МВД СССР, руководство, 
политический отдел, парт
ком УВД глубоко скорбят о 
кончине члена КПСС, на
чальника Томской школы 
МВД СССР

СВЕТЛОВА
Геннадия Михайловича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Вынос тела -г- 9 августа, 
в 16 часов, по адресу; ул. 
Говорова, 10.

ЦИИ интроскопии Том
ского политехнического ин
ститута извещает о смерти 
старейшего работника ин
ститута. ветерана Великой 
Отечественной войны 

ГРИГОРЬЕВА 
Владимира Ивановича 

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Йодные и близкие глубо
ко скорбят по поводу тя
желой утраты — смерти му
жа, отца, тестя 

ШВЕДА
Михаила Ивановича,

Вынос тела — 10 августа, 
в 16 часов, из квартиры по
койного (ул, Гоголя, 61. кв. 
63),

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о скоропостижной смер
ти горячо любимого 

СИНИЦЫНА
Александра Васильевича,

' Вынос тела — 10 авгу
ста, в 12 часов. По адресу: 
ул. Салтыкова-Щедрина, 12.

Н М|ии1ы!1!Г"*1 1 1 1 е ■■ n'i II ё1 6 S 4 0 5 0 ,

1ШШ11111111 Т О М С К ,  Г С П ,

НАШ АД РЕ С “  
И ТЕЛЕФОНЫ

п в Ф Р У Н З Е ,  Ш З / 1

При«мная 
М4-35

редактора —
Замаститали редактора — 
1-03-52, 1-37-05

секретарь —Отватстванный
1-32-34
Секретариат — 
1-46-20
Отдел партийной жиани — 
1-28-38, 1-28-42

Отдел пропагенды —
1-03-31,
Отдел промышленности — 
1-43-66, 1-27-38 
Отдел нефтегеологии и строи- 
тельстеа — 1-33-44 
Агвопромышланный отдел — 
1-43-75, 1-44-30.
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-Зв, 1-43-83

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-25-80; 1-48-85.
Отдел ceeatcKoro строитель- 
стае и выта — 1-33-58.

Отдал писем —
1-38-35, 1-08-30, 1-3№87 
Отдал фотоиллюстраций — 
1-13-18
СоЗстванный норрвепондант 
Иолпашева — 33-85

Собственный корраспондант в 
Стражавом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-33.
Отдел объявлений —
1-(13-32
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91
Областная журналистская
организация — 1-28-90

Типоп
Индекс 54200

^  1Я нздатзльстаа «Красное знамя* 
634050, г. Томен, ГСП. пр. Фрунзе, 103/1 
Газета печатается офсетным способом 

Выходит 300 раз в году.
К303593 Заказ № 183

Тираж 188.000
1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


